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El COI había apostado por Río

E
n nuestra último editorial
señalábamos que “la política
cuenta y mucho también en
el mundo del olimpismo” y

nos preguntábamos si sería “deci-
sivo en Copenhague el poder  de
Obama o de Lula para que Chica-
go o Río se impongan”. Por des-
gracia para la candidatura de
Madrid a los Juegos Olímpicos de
2016 los pronósticos se cum-
plieron y, como se rumoreaba en
los círculos más cercanos al COI,
Río de Janeiro ganó con solvencia
de votos. Ratificó su condición de
gran favorita.

LA clave, según los entendidos,
radicó en el deseo del Presidente
Jacques Rogge de dar la oportu-
nidad a la ciudad brasileña para
que por vez primera en la historia
América del Sur albergara el mayor
evento deportivo mundial. Rogge
quería pasar a la historia por, entre
otras cosas, haber propiciado dicha
elección histórica. Algo parecido
sucedió con Blatter, Presidente
de la FIFA, cuando apadrinó a Sudá-

frica para que el Mundial de Fútbol
se dispute por primera vez en el con-
tinente africano. En una palabra, que
a Río le tocaba su momento de
gloria.

¿QUÉ si tiene tanto poder un Pre-
sidente? Pues sí, consi-
derando que más de la
mitad de los miembros
que votan las candidaturas
son designados, directa
o indirectamente, por
ellos. Ya lo dijo Samaranch
hace un par de años cuan-
do le preguntaron qué
influencia seguía tenien-
do a nivel internacional:
“El poder lo tiene el que
posee la potestad de dar

y quitar cargos”. Más claro el agua.

LA siguiente pregunta podría
ser: ¿Y no conocían esta circuns-
tancia en el Ayuntamiento de
Madrid con tantos asesores y pro-
fesionales de primer nivel? Por
supuesto que tenían fundadas sos-
pechas. Por dicho motivo Alber-

to Ruiz Gallardón le preguntó a
Rogge en una comida privada si
sería determinante en la votación
la rotación de continentes, pero,
según el Alcalde madrileño, el Pre-
sidente del COI le contestó rotun-
damente que NO. Gallardón se ha
sentido engañado y así se lo ha
manifestado a las personas más
allegadas. De hecho hasta la últi-
ma ronda, cuando se supo que
nuestro rival final era Río, se pensó
que había posibilidades reales. Las
excepcionales presencias de Juan
Antonio Samaranch y del Rey estu-
vieron fundadas en dicha creen-
cia.

LO que nadie puede refutar, y
así se ha reconocido internacio-
nalmente, es que el proyecto madri-
leño era el más solvente. Pero
lamentablemente éste no es el
aspecto más relevante para un
Comité Olímpico Internacional que
valora más las “sensaciones” que
los datos objetivos. Habrá que
esperar ahora a los Juegos de
2020. Como mínimo, claro.

Mi punto
de vista

Fernando
Soria

L
as Comunidades Autóno-
mas tampoco son ajenas a
la crisis. El informe anual
realizado por nuestra revis-

ta muestra que los presupuestos
regionales para el deporte en 2009
han experimentado un descenso
medio del 2,66%. Por el contrario,
los ayuntamientos bajaron en este
ejercicio un 9,73%  y las diputa-
ciones un 22,84%. Se diría que las
comunidades han sufrido menos
las inclemencias económicas, aun-
que algunos expertos señalan que
será en las cuentas de 2010 cuan-
do se adviertan los efectos rea-
les de la grave situación mundial.
En pocos meses lo sabremos.¡

Mª Dolores de Cospedal es
nuestro personaje de portada. La
Secretaria General del Partido
Popular aparcó por unos instantes
sus numerosos asuntos (no todos
agradables) y nos dedicó unos gra-
tos minutos para contestar el cues-
tionario y posar para nuestros lec-
tores. Aunque su apretada agen-
da le impide la práctica deportiva
habitual,  no alberga dudas sobre
las bondades físicas y educativas
que atesora. Y aprovechó para
quejarse de la escasa deportivi-
dad que reina entre la clase política.
No es la primera que lo denuncia
en nuestras páginas y, segura-
mente, tampoco será la última. 

DESTACAMOS también los nue-
vos confidenciales con temas de
interés y protagonistas impor-
tantes. El inicio de una serie
dedicada al Programa ADO Lon-
dres 2012, una entrevista
exclusiva a José Ramón Lete,
un especial sobre la Diputación
de A Coruña, la actual idad
deportiva de las comunidades
autónomas,  noticias de los
ayuntamientos, la Fundación
Deporte Joven del CSD, la Fun-
dación Alimentum, la Funda-
ción Barcelona Olímpica, FEMP,
FMM y artículos de opinión com-
pletan el sumario en esta oca-
sión.

Mª Dolores 
de Cospedal
apuesta por las
bondades del
deporte

Las Comunidades Autónomas tampoco se salvan



Las Comunidades Autónomas
reducen un 2,66% su inversión

en deporte durante 2009
Las Comunidades Autónomas gastarán en deporte durante 2009 un total
de 826.733.587,10 euros, lo que supone una disminución de un 2,66%

respecto al año anterior. La media por habitante baja hasta los 17,96 euros.
Navarra encabeza la clasificación con 52,49 euros. La cifra representa sólo

el 0,49% de los presupuestos autonómicos generales.

D
eportistas ha investiga-
do un año más el dinero
que las Comunidades
Autónomas han invertido

en deporte durante 2009. Los
datos han sido facilitados direc-
tamente por los departamentos
de prensa o de deportes de los
diversos gobiernos regionales a
través de correo electrónico. Al
igual que el año pasado, se ha
podido contar con la totalidad de
los presupuestos de las 17 comu-
nidades españolas. 

Hay que puntualizar que en esta
ocasión se ha optado por no incluir
en el estudio a las dos Ciudades

Autónomas (Ceuta y Melilla), que
ya estuvieron presentes en el
estudio anterior sobre las Dipu-
taciones Provinciales. En opinión
de los expertos consultados, resul-
ta más adecuada esta clasificación.

Las Comunidades Autónomas
realizan una inversión total en
materia deportiva de
826.733.587,10 euros, lo que
supone una media de 17,96 euros
por habitante. Esta reducción del
presupuesto se traduce en un
2,66% menos que en 2008, en
el que se invirtieron 18,45 euros
por ciudadano y un total de
833.812.035. Conviene tener

en cuenta la disminución produ-
cida en el presupuesto del País
Vasco, que ha bajado de
61.281.883 euros en 2008 a los
14.261.334 de este año. Sin
esta importante reducción, posi-
blemente la media general por
ciudadano sería, al menos, simi-
lar a la del ejercicio anterior.

Por tanto, las comunidades
autónomas también han visto
reducidos sus presupuestos
deportivos debido a la actual cri-
sis económica mundial, como
ya ocurriera tanto con los ayun-
tamientos como con las diputa-
ciones provinciales, que vieron
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“Temporada Mujer y Deporte” 

de la Junta de Extremadura

La cifra

supone el

0,49% de los

presupuestos

generales

autonómicos



Informe

Comunidad Autónoma Presupuesto 2009 Deportes Habitantes (*)
Gasto por
habitante

Según INE (1 de enero de 2008)

* Gasto por habitante

Navarra 32.565.182,00 0,76% 620.377 52,49
Cantabria 21.479.521,00 0,86% 582.138 36,90
Asturias 37.880.000,00 0,86% 1.080.138 35,07
Castilla-La Mancha 66.003.757,00 0,70% 2.043.100 32,31
La Rioja 10.227.835,00 0,77% 317.501 32,21
Extremadura 32.892.012,00 0,57% 1.097.744 29,96
Baleares 26.202.944,00 2,13% 1.072.844 24,42
Andalucía 171.577.776,00 0,51% 8.202.220 20,92
Madrid 130.490.000,00 0,69% 6.271.638 20,81
Galicia 42.867.935,00 0,36% 2.784.169 15,40
Aragón 20.374.688,10 0,38% 1.326.918 15,35
Valencia 67.086.200,00 0,47% 5.029.601 13,34
Castilla y León 33.791.110,00 0,32% 2.557.330 13,21
Cataluña 92.000.000,00 0,31% 7.364.078 12,49
Murcia 15.288.737,00 0,30% 1.426.109 10,72
País Vasco 14.261.334,00 1,04% 2.157.112 6,61
Canarias 11.744.556,00 0,16% 2.075.968 5,66
TOTAL 826.733.587,10 0,49% 46.008.985 17,96

% sobre el total 
de la Comunidad

● 
Madrid
20,81

● 
Galicia
15,40

● 
Aragón
15,35

● 
Cataluña

12,49

● 
Murcia
10,72

● 
Valencia
13,34

● 
Castilla y León

13,21

●
Cantabria

36,90

● 
Asturias
35,07

● 
Castilla-La Mancha

32,31

●
País Vasco

6,61

● 
Extremadura 

29,96
● 

Baleares 
24,42

● 
Canarias 

5,66

● 
Andalucía 

20,92

● 
Navarra
52,49

●
La Rioja
32,21
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disminuidas sus partidas de
2009 en un 9,73% y 22,84%,
respectivamente. Los datos, sin
embargo, muestran que las ins-
tituciones regionales han sufri-
do la recesión en menor medida.
Para José Ramón Lete, Secre-
tario General del Deporte de la
Xunta de Galicia, "el hecho de
que la reducción sea menor en
las comunidades no significa que
éstas estén mucho mejor que
las entidades locales o provin-
ciales, sino que todavía no han
soportado en la misma medida

la crisis. El año 2010 seguirá
siendo un año de reajustes. Un
ejemplo, es el presupuesto del
Consejo Superior de Deportes
que, según anunció Jaime Lis-
savetzky en el Congreso de los
Diputados, sufrirá una reduc-
ción de casi un 7% para el pró-
ximo ejercicio".

La Comunidad Foral de Nava-
rra ha resultado ser la que más
invierte por ciudadano, con un
total de 52,49 euros. Se trata
sin duda de unas de las comuni-
dades con mayor inversión en
este sector y prueba de ello es que
cada año se ha mantenido en los
primeros puestos del ranking.
Sus dirigentes se muestran orgu-

llosos de ser los “más deporti-
vos”. A continuación, se encuen-
tran el Gobierno de Cantabria,
(36,90 euros por habitante) y el
de Asturias (35,07).

El Director Gerente del Insti-
tuto Navarro del Deporte, José
Javier Esparza Abaurrea, se ha
mostrado muy satisfecho del
resultado de este informe y ha
asegurado que “esto confirma
nuestra apuesta del gobierno
navarro por el deporte y la acti-
vidad física. Hay que destacar
que, en un momento de crisis

como el que estamos viviendo,
se trata de un gran esfuerzo el
seguir apostando por las fede-
raciones y los clubes deportivos.
Los gestores del deporte cada
vez tienen más clara la impor-
tancia de la actividad física y, por
ello, saben que invertir en depor-
te es una apuesta de futuro. En
época de crisis, es una satisfac-
ción seguir ofreciendo un servicio
de calidad a nuestros ciudada-
nos”.

Por su parte, Francisco Javier
López Marcano, Consejero de
Cultura, Turismo y Deporte de
Cantabria, declaró a nuestra
revista que “Cantabria es una tie-
rra que ha sido cuna de grandes

Francisco Javier López Marcano

campeones que han brillado en dis-
tintas disciplinas deportivas y que
forman parte por méritos pro-
pios de la historia del deporte,
tanto nacional como internacio-
nal. Por ello y como uno de los obje-
tivos fundamentales, desde nues-
tra consejería siempre hemos
considerado la actividad deportiva
en sus distintas facetas, como
un ámbito de actuación priorita-
ria, y en ello se refleja de forma
clara en la redacción de los pre-
supuestos cada año. Este buen
resultado nos obliga a seguir tra-
bajando en esta línea y mante-
ner las cantidades destinadas a
deporte base, ayudas a clubes y
federaciones, mejora  de las infra-
estructuras deportivas, etc. a
pesar de los tiempos difíciles que
nos tocan vivir”.

Comparando las cifras totales
del presupuesto, se observa que
Andalucía sigue siendo la comu-
nidad que más dinero destina al
deporte cuantitativamente
(171.577.776 euros), seguida
de Madrid (130.490.000) y Cata-
luña (92.000.000). La elevada
población de estas tres comuni-
dades impide que sus medias les
sitúen en las primeras posicio-
nes de la tabla.

Deportistas también ha que-
rido averiguar un año más el por-
centaje que supone la inversión
deportiva en el marco de los pre-
supuestos generales autonómicos.
Según los datos recabados, los
presupuestos de las comunidades
para el deporte suponen un
0,49% del total. Esta cifra resul-
ta positiva por ser ligeramente
superior a la del año 2008, en el
que los presupuestos deportivos
suponían el 0,47% de los gene-
rales autonómicos. Baleares sería
la comunidad que mayor por-
centaje de su presupuesto dedi-
ca al deporte, con un 2,13%,
seguida del País Vasco (1,04%)
y de Cantabria y Asturias (0,86%
las dos). 

● Marta Muñoz
Fernando S. Hernández

José Javier Esparza

Navarra

(52,49) y

Cantabria

(36,90)

encabezan el

ranking
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E
l Gobierno de Aragón pre-
sentó, el pasado 22 de sep-
tiembre, el ‘Libro Blanco’
del deporte en edad escolar,

que recoge las principales pro-
puestas para fomentar la activi-
dad física y el deporte de los niños
en edad escolar. La Consejera de
Educación, Cultura y Deporte de
Aragón, María Victoria Broto,
arropada por los directores gene-
rales del Deporte, Álvaro Burrell,
y de Formación Profesional y Edu-
cación Permanente, Natividad
Mendiara, pusieron sobre la mesa
un análisis de la situación del depor-
te escolar en Aragón, cuyo con-
tenido es el resultado del con-
senso en el desarrollo y la pro-
moción del deporte entre los más
pequeños.

A la presentación acudieron

Presentado el Libro Blanco 
del deporte escolar de Aragón

fin de implicar, mejorar e incre-
mentar la práctica de la actividad
deportiva en los niños aragone-
ses.

Se quiere impulsar así la crea-
ción de una Mesa del Deporte en
la que participen representantes
de las diferentes instituciones
públicas y privadas,  para poner en
marcha un Observatorio aragonés
que siga de cerca la práctica del
ejercicio en los niños, y supervi-
se los programas que se lleven a
cabo para su fomento. Con esto se
conseguirá potenciar la forma-
ción y la regularización de las pro-
fesiones del deporte y Técnicos
Deportivos a nivel autonómico, en
coordinación con otras adminis-
traciones.

Destaca también en este pro-
yecto la coordinación de los
medios institucionales como com-
plemento a las iniciativas privadas.
Como reconoció María Victoria
Broto, “es fundamental la corres-
ponsabilidad de las instituciones
en el área de Deportes para que

muchas de las iniciativas puedan
salir adelante”. Además,
añadió que es muy impor-
tante “la detección de
talentos y la tecnifica-
ción”, pues lo que se pre-
tende con el Libro Blan-
co “es cubrir todos los
ámbitos y sectores que
componen la actividad físi-
ca y el deporte de los esco-
lares aragoneses”. 

● Sandra Blanco

también los responsables del pro-
yecto, Julio Latorre y Fernando
París, que estuvieron apoyados
en el proceso de elaboración por
los colectivos, federaciones, exper-
tos deportivos y asociaciones de
padres y madres.

El Libro, que recoge 50 medidas
para fomentar la práctica de acti-
vidad física y deporte en los niños,
se presenta como un instrumen-
to para la mejora del deporte esco-
lar, que ha sido elaborado con
informes sobre la situación actual
de la actividad deportiva y mesas
de trabajo de expertos en materia
deportiva de Aragón. Además,
para su conclusión, se ha llevado
a cabo un seminario abierto expli-
cativo y participativo para detectar
carencias y necesidades del sis-
tema deportivo aragonés, con el

El ‘Libro Blanco’ del deporte escolar de Aragón recoge 50 medidas para fomentar
la práctica de la actividad física y el deporte en los niños. El exhaustivo trabajo,

realizado por la Dirección General del Deporte, pretende detectar las necesidades
del sistema deportivo regional para satisfacerlas.

Es un

instrumento

para la mejora

del deporte

escolar 

Presentación 

del Libro Blanco
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E
l nuevo decreto, que susti-
tuye al vigente desde el año
2000, actualiza y adapta la
normativa autonómica a la

estatal, que data de 2007. En opi-
nión de Luciano Alonso, Conse-
jero de Turismo, Comercio y Depor-
te, el nuevo texto ayudará a “refor-
zar aún más la colaboración exis-
tente con el Consejo Superior de
Deportes, que es estrecha y cons-
tante, y, por otro lado, tener pre-
sente la propia evolución de la rea-
lidad deportiva andaluza, que tiene

un peso cada vez mayor en la alta
competición y donde el número
de deportistas en estos niveles
se ha triplicado desde la publica-
ción del primer decreto”.

La nueva norma introduce
como novedad tres niveles dife-
rentes de rendimiento: el Alto
Nivel (grado superior hasta
ahora solo existente en el ámbi-
to estatal), el Alto Rendimien-
to (el único del que se ocupaba
el anterior decreto) y, por pri-
mera vez, el Rendimiento de

La Junta de Andalucía aprobó a finales de septiembre un nuevo Decreto de
Deporte de Rendimiento. Esta norma tiene como objetivos prioritarios impulsar
la práctica deportiva de competición y consolidar los éxitos de los deportistas

de la comunidad, así como potenciar el deporte de base.

Andalucía: Aprobado el nuevo
Decreto de Deporte de Rendimiento

Base, dirigido a los deportistas
en edad escolar (entre seis y
18 años).

Al nivel de Rendimiento de
Base, de carácter pionero en
España, podrán acceder todos
aquellos jóvenes deportistas, así
como sus entrenadores o técni-
cos, que estén interesados en
desarrollar un mayor nivel, par-
ticipen en programas de tecnifi-
cación a través de clubes fede-
rados o sean componentes de
una selección andaluza.
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Para el consejero andaluz, la
creación de esta figura “viene moti-
vada por un especial interés de la
Junta en la promoción y el fomen-
to del deporte en edad escolar”, un
ámbito en el que Andalucía es,
además, la actual subcampeona
de España por autonomías y la
mejor comunidad de los últimos
cuatro años en estas categorías
inferiores. 

En este sentido, recalcó la
importancia de potenciar el
deporte base para así “cultivar
la cantera deportiva, artífice de
los futuros éxitos del deporte
andaluz” y, al mismo tiempo,
“inculcar a los más jóvenes
un modo de vida donde
la vida académica esté
integrada con la prác-
tica deportiva, que a
estas edades tam-
bién es un poderoso
medio educativo”.

La máxima expre-
sión de rendimiento
en Andalucía será a

con más centros de rendimiento
calificados por el Consejo Supe-
rior de Deportes, con siete de los
44 existentes en todo el territorio
nacional, a los que hay que sumar
dos centros de entrenamiento
especializados.

Por último, Luciano Alonso
señaló que este decreto no puede
ser un hecho aislado y se desa-
rrollará mediante el futuro Plan
de Deporte de Rendimiento, que
englobará programas de fomento
e impulso de la competición, que
podrán ser promovidos tanto por
la Consejería de Turismo, Comer-
cio y Deporte como por clubes,
federaciones, asociaciones y otras
entidades públicas o privadas rela-
cionadas con este ámbito.

Todas estas acciones se inte-
grarán en un nuevo Plan de Apoyo
Integral al Deportista, que incluirá
programas de becas, patrocinios
y otras ayudas económicas, así
como medidas para favorecer la
compatibilidad entre estudios y
entrenamientos, accesibilidad pre-
ferente a centros deportivos de
rendimiento y servicios médicos
especializados, y acciones for-
mativas y de apoyo a la inserción
laboral.

MARINA ALABAU, CAMPEONA

DEL MUNDO DE RS:X

La windsurfista sevillana Marina
Alabau se proclamó el pasado
diez de septiembre campeona
del mundo en RS:X femenino en
el Mundial que se está disputan-

do en el campo de regatas
olímpico de Weymouth.
Alabau, líder del ran-
king de la ISAF duran-
te los últimos dos
años, consiguió el
único título que se le
resistía en su pal-
marés en un Mundial
después de haber

quedado en segunda y
tercera posición en
anteriores ediciones.

● M. M.

Luciano

Alonso:

“Queremos

cultivar la

cantera

deportiva”

partir de ahora el Alto Nivel, al
que podrán acceder no sólo los
deportistas (como fija la normati-
va estatal), sino también entre-
nadores y técnicos que hayan
logrado los máximos resultados
en competiciones internaciona-
les. Además, se amplía la posibi-
lidad de acceder a esta categoría
para aquellos deportistas que no
figuran en los listados de alto nivel
que publica el Consejo Superior
de Deportes y que, sin embargo,
superan los méritos exigidos en
el nivel inmediatamente inferior, de
Alto Rendimiento, donde también
podrán figurar árbitros y jueces.

El decreto prevé la creación del
Registro de Deporte de Rendi-
miento de Andalucía, en el que
se inscribirán todas aquellas
personas que acrediten esta
consideración, y de la Red Anda-
luza de Centros Deportivos de
Rendimiento, que incluirá el con-
junto de instalaciones del máxi-
mo nivel destinadas a la prepa-
ración técnico-deportiva de los
atletas y será gestionado en
coordinación con las federacio-
nes deportivas, tanto autonó-
micas como españolas.

El Consejero de Turismo, Comer-
cio y Deporte recordó que Anda-
lucía es la
comunidad
autónoma

Comunidades

Marina Alabau

recibió el trofeo

de manos de

Luciano Alonso

Luciano Alonso

con los 

directivos de las

federaciones

deportivas
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E
l documento recoge las
principales instalaciones
deportivas pertenecientes
a la Dirección General de

Deportes de la Consejería de Cul-
tura y Turismo de Castilla y León,
así como aquellas que colabo-
ran en su funcionamiento, como
son los Centros de Tecnificación
Deportiva (CTD) de 36 Federa-
ciones Deportivas de la región.

Estos Centros de Tecnifica-
ción Deportiva son el conjunto
de medios humanos y materiales
pertenecientes a una Federa-
ción Deportiva de Castilla y León,
que tienen como finalidad la pre-
paración técnico-deportiva de
alto nivel en una modalidad depor-
tiva concreta. En la actualidad,
Castilla y León cuenta con un
total de 75 centros deportivos de
esta modalidad: dos se encuen-
tran en la provincia de Ávila, diez

en Burgos, otros diez en León,
siete en Palencia, y siete en Sala-
manca. Además, Segovia y Soria
cuentan con tres sedes
cada provincia, en Valla-
dolid hay 31 y dos en
Zamora.

Sus objetivos son
detectar y seleccionar
deportistas con pro-
yección futura dentro
del deporte de alto nivel;
mejorar el nivel técnico
y competitivo de los jóve-
nes deportistas selec-
cionados, así como velar
por estos deportistas
para que obtengan una
formación integral.

La Dirección General
de Deportes de la Con-
sejería de Cultura y Turismo ha
establecido en las instalaciones
de los Centros Deportivos un

La Dirección General de Deportes de la Consejería de Cultura y Turismo de
Castilla y León ha publicado la Guía de Centros. El objetivo es convertirse en

fuente de información para deportistas, técnicos y entrenadores. 

Castilla y León publica la Guía de

servicio integral de cardiopro-
tección que consta de nueve
columnas de desfibriladores

conectadas al teléfo-
no de emergencias
112, además de tres
desfibriladores portá-
tiles. Los desfibrilado-
res están localizados
en el CTD Río Esgueva
Valladolid, el CTD
Campo de la Juventud
de Palencia, el Alber-
gue de Llano Alto de
Béjar, las Instalacio-
nes Deportivas de
Terradillos y en el Refu-
gio Elola Olaso.

Con la Guía de Cen-
tros, el Gobierno de
Castilla y León preten-

de dar un paso hacia delante en
este sentido. El objeto de la Guía
es que los deportistas, técnicos,

Miguel Ignacio González con los repre 



Número 30 ■ Deportistas ■ 13

entrenadores y todos aquellos
que estén interesados tengan
un punto de referencia en la infor-
mación sobre la tecnificación en
la comunidad, facilitando así su
trabajo.

El acto de presentación estu-
vo presidido por Miguel Ignacio
González, Director General de
Deportes, que estuvo acom-
pañado por los representantes de
todas las federaciones deportivas
regionales.

Para Miguel Ignacio González,
“los Centros de Tecnificación son
el núcleo principal en el que reu-
nir a aquellos deportistas que
por sus cualidades específicas
tienen una proyección futura den-
tro del deporte de alta competi-
ción y también son el lugar en el
que las federaciones deportivas
de Castilla y León llevan a cabo sus
programas de Alto nivel y de Tec-
nificación”.

Además, añadió que “tanto el
deportista consolidado como la
joven promesa representan el
presente y el futuro del deporte

entre las que se encuentran el
CSD, COE…, clubes deportivos,
Universidades de Castilla y León
y Facultades de Ciencias de la
Actividad Física y el Deporte.

Esta publicación de 100 pági-
nas es fruto del trabajo conjun-
to entre la Administración y las
federaciones deportivas de Cas-
tilla y León y está editada por la
Consejería de Cultura y Turismo.
La Junta de Castilla y León apues-
ta por el deporte y por preparar
el camino hacia la élite a los jóve-
nes deportistas. Este camino no
es fácil y es necesario realizar
un complejo procedimiento de
selección de talentos, donde las
capacidades físicas y técnicas, así
como la valoración que realizan
los especialistas ocupan un lugar
fundamental. Alcanzar estos nive-
les supone esfuerzo y sacrificio
y, desde la Dirección General de
Deportes, se procura que todos
los deportistas dispongan de los
recursos necesarios para con-
seguirlos.

● Mar Sánchez

La Junta de

Castilla y

León cuenta

con 36

Centros de

Tecnificación

en Castilla y León. Por ello, desde
la Dirección General de Deportes
contribuimos a que ese camino
sea lo más llano posible, apo-
yando su dedicación”.

La Guía recoge las principales
instalaciones deportivas perte-
necientes a la Dirección General
de Deportes y aquellas en las que
colabora en su funcionamiento:
C.P.T.D. Río Esgueva, Campo de
la Juventud (incluido el nuevo
módulo cubierto de Atletismo),
CAEP Soria, CEAR León, Resi-
dencia Deportiva Llano Alto, Refu-
gio de montaña Elola Olaso y la Ins-
talación Deportiva Terradillos.

Además de deportistas, téc-
nicos y entrenadores, la Guía se
dirige a las Federaciones de Cas-
tilla y León; Federaciones Nacio-
nales; Ayuntamientos y Diputa-
ciones Provinciales de Castilla y
León; Centros de Tecnificación;
Residencias Deportivas; Instala-
ciones deportivas; Direcciones
Generales de Deportes de las dis-
tintas Comunidades Autónomas;
y otras instituciones deportivas,

Centros de Tecnificación Deportiva
sentantes de las federaciones deportivas



E
ste Campeonato se
celebró en el Centro Inter-
nacional de Innovación
Deportiva en el Medio

Natural (El Anillo), situado en la
localidad cacereña de Zarza de
Granadilla, el pasado cinco de
septiembre. En él participaron
más de 250 deportistas, que
lucharon por las plazas que dan
acceso al Campeonato Europeo
de Triatlón Cross. 

La prueba consistió en 1.000
metros de Nata-

ción, 20 kiló-
metros en
bicicleta de
montaña y

seis kiló-

Comunidades

Extremadura celebró el
Nacional de Triatlón 

14 ■ Deportistas ■ Número 30

metros de carrera a pie. El
Triatlón Cros es una modalidad
bastante reciente dentro del
Triatlón, pero con un crecimiento
muy rápido, que atrae a muchos
aficionados a los deportes en la
naturaleza debido a los entor-
nos naturales que acogen este
tipo de pruebas. 

La segoviana Helena Herre-
ro (Bricoblock-Esproten-Tri-
toledo) y el vitoriano Eneko
Llanos (SVC-Seguridad)
fueron los vencedores
del Campeonato, pro-
clamándose por
segunda vez Cam-
peones de España
de Triatlón Cros.

Herrero, que ya
fue campeona de
España de la especiali-
dad en 2006, se impuso
con un tiempo de una hora,
39 minutos y 32 segundos
para recorrer un kilómetro
de Natación (una vuelta) en
el Embalse de Gabriel y
Galán, 20 kilómetros de bici-
cleta de montaña (tres vuel-
tas) a un circuito con zonas
técnicas de arena suelta con
constantes subidas y bajadas y
seis kilómetros de carrera a
pie (tres vueltas) campo a
través. La deportista de Castilla
y León aventajó en 4’37” a
Mercé Tusell (C.N. Reus
Ploms), medalla de plata, y en
5’36” a Inés Concepción (Bri-
coblock-Esproten-Tritoledo),
bronce. 

En categoría elite masculina,
el triunfo fue para el vasco Eneko
Llanos, que ya había conquista-
do el título en 2007. Eneko
registró un tiempo de una hora,
19 minutos y seis segundos,
2’20” menos que el barcelonés
Víctor Manuel del Corral (Inver-

se Ditec Triatló Vilanova),
medalla de plata, y 2’29”

menos que su hermano
Hektor Llanos (SVC-

Seguridad), que se
colgó el bronce. 

En categoría
Sub-23, los cam-
peones fueron
Montse Martínez
y Paquillo Fernán-
dez-Cortés. Por su
parte, Miriam
Casillas (A.D.
Triatlón Pacense) y
Javier Iglesias (C.D.

Aquaslava-Servicon)
consiguieron las meda-

llas de oro en categoría
júnior.
El Campeonato estuvo

organizado por la Federación
Extremeña de Triatlón y la Con-
sejería de los Jóvenes y del
Deporte de la Junta de Extre-
madura. Fabián Quesada (Direc-
tor General de Deportes), Miguel
Ángel González (Alcalde de
Zarza de Granadilla) y Juan de
Dios Fernández-Cortés (Presi-
dente de la Federación Extre-
meña de Triatlón) entregaron
los premios.

● M. M.

En su apuesta por la celebración de grandes eventos deportivos, Extremadura
acogió en septiembre el Campeonato de España de Triatlón Cros 2009,

en el que participaron más de 250 deportistas. La prueba estuvo organizada
por la Federación Española y la Consejería de los Jóvenes y del Deporte.
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E
sta clasificación permitirá
a España disputar la que
será su décimo cuarta fase
final, nueve de ellas de forma

consecutiva. El éxito anticipado
culmina la racha imponente de un
equipo que en el recinto extre-
meño selló su pase a la ronda final
en un duelo de esfuerzo, disputa-
do, físico y en el que los estonios
crearon muchas más dificultades
de las previstas. 

El partido, celebrado en el Esta-
dio Romano de Mérida el pasado
nueve de septiembre, fue pre-
senciado en directo por el Pre-
sidente de la Junta de Extre-
madura, Guillermo Fernán-
dez Vara, el Presidente de la
Real Federación Española de
Fútbol, Ángel María Villar, el
Presidente de la Federación
Extremeña de Fútbol, Juan de
Dios Monterde, y el Alcalde
de Mérida, Ángel Calle, entre
otras muchas personalidades.

Las tres dianas españolas
fueron obra de tres jugado-
res a los que se tiene por alter-
nativas, aunque el gran valor
de este colectivo sea, precisa-
mente, que no se aprecian las
diferencias. Cesc, Cazorla y Mata
rubricaron la superioridad españo-
la en un duelo que tuvo que ganar
a base de la superioridad técnica
que posee, pero, también, a base
de mucho sudor en una noche
muy calurosa.

Antes de comenzar el partido,
España ya sabía que se había pro-
ducido lo que se deseaba más
que lo que se esperaba: Bos-
nia Herzegovina había hecho
tablas (1-1) con Turquía, lo que

La Selección brilló en Mérida
La Selección Española de Fútbol consiguió en el Estadio Romano de Mérida,

bajo un ambiente espectacular, su pase a la fase final de la Copa Mundial
de Sudáfrica 2010. La victoria ante Estonia culminó la labor de apoyo de

Extremadura a la candidatura olímpica Madrid 2016.

clasificaba a España si ganaba a
Estonia. Bajo ese clima de con-
fianza y con el empuje de una grada
enloquecida por la roja, empezó a
jugarse el partido, que tuvo siem-
pre un marcado dominio español
ante una fuerte resistencia Estonia. 

El triunfo sobre Estonia que cla-
sifica a España por sexta vez con-
secutiva en mandatos de Ángel
Villar (1990, 1994, 1998, 2002,
2006 y 2010) le permitirá viajar
a sus dos últimas citas en Bosnia

Herzegovina y Armenia ya
con el ticket del Mundial 2010 en

su bolsillo. Es el premio mayor y más
que merecido de un grupo inolvi-
dable, que a la Eurocopa 2008
suma ahora su presencia en la
más grande cita del  Fútbol cua-
trienal. 

El encuentro, que registró un
lleno absoluto de aficionados, fue
el último acto de apoyo de Extre-
madura a la candidatura olímpi-
ca Madrid 2016, en la
que Mérida está incluida
como una de las subsedes
de Fútbol.

● M. M.



E
l proyecto, autorizado
mediante un contrato de
concesión pública por parte
del consistorio madrileño,

ha sido redactado por el Estudio
Cano-Lasso, ganador del concur-
so de ideas convocado por el Ayun-
tamiento de Madrid, en colabo-
ración con el Colegio Oficial de
Arquitectos de Madrid. El jurado
ha considerado que esta propuesta
era “la que mejor respondía a las
exigencias y calidad de las insta-
laciones deportivas y con gran
sensibilidad y acierto en su implan-
tación y presencia urbana”. Tam-
bién se valoró “la creación de un edi-

ficio singular a modo de hito urba-
no en el que concentrar las dota-
ciones y actividades asociadas no
estrictamente deportivas”.

Las instalaciones contarán con
un aparcamiento subterráneo de
dos plantas, con doble uso: pri-
vado-residencial y público rota-
cional, para cubrir las necesidades
derivadas del uso deportivo, así
como la demanda del barrio. Asi-
mismo, incluirá una Comisaría de
Policía Municipal de unos 1.000
m2 con acceso directo a la vía
pública.

El Ayuntamiento de Madrid ha
presupuestado una cantidad de

El Ayuntamiento de Madrid
impulsa el nuevo Vallehermoso
El Ayuntamiento de Madrid construirá el nuevo Estadio de Vallehermoso que alternará

el deporte de alto nivel con la oferta a los ciudadanos de un servicio deportivo
de calidad. Las nuevas instalaciones acogerán importantes eventos.

1.500.000 euros como aportación
máxima al año durante el perio-
do de explotación de las instala-
ciones (40 años).

El plazo de ejecución del nuevo
estadio será de entre 24 y 30
meses. Previamente, se han  rea-
lizado ya algunas obras, como la
demolición del antiguo estadio, la
excavación del terreno y el trata-
miento del arbolado. Estos pro-
cesos se llevaron a cabo durante
los meses de octubre de 2008 y
enero de 2009. 

En este proyecto se ha valora-
do, además, que el nuevo esta-
dio será respetuoso con el medio
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Exterior del Estadio con el edificio-torre para el deporte
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ambiente y el entorno urbano exis-
tente, el empleo de energías alter-
nativas, de materiales no conta-
minantes, la no emisión de gases
de efecto invernadero y el cum-
plimiento de las normativas y regla-
mentaciones deportivas. Asimis-
mo, cumple las normas de la Fede-
ración Internacional de Atletismo
(IAAF) para que, en el futuro, se pue-
dan celebrar pruebas de Atletismo
del máximo nivel.

Para ello, el nuevo estadio de
Vallehermoso tendrá una pista de
ocho calles y 400 metros de cuer-
da, un campo interior que cum-
plirá los requisitos para los con-
cursos de saltos y lanzamientos,
así como los espacios necesarios
para su buen funcionamiento: zona
de calentamiento, locales auxilia-
res, zonas diferenciadas para
deportistas, autoridades, medios
de comunicación y público, ves-
tuarios, almacenes técnicos, equi-
pos para retransmisiones depor-
tivas… Además, junto a estos equi-
pamientos de alta competición,
se construirá una Sala de Armas,
para la práctica de Esgrima. 

Cumplirá la

normativa de

la Federación

Internacional

de Atletismo

En el segundo módulo de este
proyecto, se contempla la cons-
trucción de un Centro Deportivo
Municipal, en cuyas instalacio-
nes cubiertas se ubican un
pabellón polivalente de unas
dimensiones aproximadas de
54x30x9 metros de pista divisi-
ble en tres espacios con corti-
nas separadoras: una zona de
Agua con piscinas cubiertas, una
zona de hidroterapia y spa, salas
especializadas para la práctica
de diversas actividades físico-
deportivas y espacios comple-
mentarios. También habrá ins-
talaciones al aire libre, con dos pis-
cinas exteriores (una de adultos
y otra infantil), solarium, praderas,
y servicios de  hostelería.

El resto de las zonas se dedi-
carán a la construcción de un edi-
ficio-torre, de 12 plantas, con
espacios asociados al deporte:
librería deportiva, centro médico
especializado, guardería, clubes
deportivos, oficinas, aulas, etc. 

En el conjunto de las instala-
ciones, se han cuidado los espa-
cios naturales, que se asocian a una

zona urbanística de gran valor
medioambiental, por su proximidad
a las instalaciones del Canal de
Isabel II. 

Las Instalaciones Deportivas
del Vallehermoso están situadas
en una parcela de unos 40.000
m2, entre las calles de Juan Vigón,
Santander, Jesús Maestro y la
avenida de Filipinas, situada en el
barrio de Vallehermoso. Los veci-
nos de Chamberí serán los prin-
cipales beneficiados de este con-
junto.

En estos terrenos, se ubicaba
el histórico Estadio Vallehermoso
que, tras 50 años de funciona-
miento, se clausuró en 2007 con
la celebración del Meeting de Atle-
tismo. En este dilatado período
de tiempo, las pistas de Atletis-
mo del Vallehermoso han acogido
competiciones del más alto nivel,
nacionales e internacionales, des-
tacando numerosos campeona-
tos de España, la Copa de Europa
de Clubes y las fases previas de la
Copa de Europa de Selecciones
Nacionales.

● Eduardo Rivas

Actualidad



E
l ocio sedentario está cada
vez más presente entre
los más pequeños. Ésta
es una de las principales

conclusiones que se extraen del
análisis de los resultados de la
Encuesta sobre Hábitos de Esti-
los de Vida Saludable realizada
por la Fundación Alimentum.

El 45% de los padres encues-
tados aseguran que sus hijos
dedican más de dos horas dia-
rias a ver la televisión o jugar
con videoconsolas. Murcia es
la comunidad donde parecen
estar más extendidas las fór-
mulas de ocio sedentario entre
los más pequeños. Así, el 72%
de padres murcianos encues-
tados reconocen que sus hijos
dedican más de dos horas al
día a fórmulas de ocio pasivo,
seguido del 60% de padres rio-
janos.

Preguntados por las activi-
dades en familia, los baleares son

los que más actividad física rea-
lizan con sus hijos de manera
habitual (50%), muy por enci-
ma del 6% de Castilla-La Man-
cha. No obstante, los expertos
coinciden en que es tarea de
todos promover el interés de
niños y jóvenes por la práctica
de actividad física, que en los
últimos años se ha visto dismi-
nuida en la mayor parte de los
centros escolares. 

En cuanto a la actividad física
que los más pequeños realizan
en sus desplazamientos ordi-
narios, cinco de cada diez niños
españoles no realizan actividad
física alguna en sus desplaza-
mientos a los centros escola-
res, media superada en Canarias
y la Comunidad de Madrid, con
un 69% y 59% de niños res-
pectivamente, que utiliza a dia-
rio el transporte motor. En el
otro lado, y según sus padres,
el 67% de niños aragoneses y el

Fundación Alimentum

Una encuesta revela un alto ocio
pasivo en la población infantil

La Fundación Alimentum ha dado a conocer los resultados autonómicos del sondeo
de opinión sobre alimentación y actividad física en adultos y niños. El 45% de los

padres encuestados afirman que sus hijos dedican más de dos horas diarias
al ocio pasivo, como la televisión o los videojuegos.

60% en Castilla y León sí reali-
zan actividad física al despla-
zarse diariamente al colegio.

Para los miembros del Comité
Científico de Actividad Física de
la Fundación Alimentum, estos
datos contrastan con las reco-
mendaciones de las instituciones
europeas y americanas de refe-

Agenda Escolar  

La Fundación
Alimentum ha

editado la cuarta
edición de la Agenda
Escolar de Buenos
Hábitos Alimentarios.
Con nuevos y
actualizados
contenidos, esta
publicación, que cada
año tiene una mayor
acogida entre padres,
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El 65,16% de los encuestados reconocen realizar alguna actividad física durante la
semana, mientras que el 21,94% afirman no hacerlo nunca

El 55,44% de los encuestados indica que sus hijos dedican menos de 2 horas diarias a
ver la tele, jugar con la videoconsola o a otras formas de ocio tecnólogico. Sin embargo

el 44,56% afirma que sus hijos dedican más de 2 horas a este tipo de actividades

Pregunta 4: ¿Cuántas horas dedican tus hijos diariamente a ver la tele, jugar
con la videoconsola o a otras formas de tecnología?Pregunta 2: Con toda sinceridad, ¿cada cuánto tiempo realizas actividad física?
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rencia, que aconsejan la práctica
de actividad física diaria en niños
y adolescentes y de al menos
cinco veces por semana en adul-
tos, para lograr beneficios para
la salud y prevenir los efectos
negativos del sedentarismo. 

En España, la media de edu-
cación física en los centros
escolares es de unos 70 minu-
tos a la semana, muy por deba-
jo de otros países como los nór-
dicos, donde dedican tres horas
semanales o más. La normas
que desarrollan la actual Ley
Orgánica 2/2006, de 3 de
mayo, de Educación, suponen
una reducción del tiempo dedi-
cado en los colegios a realizar
educación física de entre el 20-
30% con respecto a la ante-
rior legislación. 

Según Juan Luis Hernández,
Catedrático de la Universidad

Los niños

baleares son

los más

activos

físicamente

Autónoma de Madrid y miem-
bro del Comité Científico de Acti-
vidad Física de la Fundación Ali-
mentum, “es tarea de todos pro-
mover el interés de los niños
por la práctica de actividad físi-
ca. Resulta indispensable que
las administraciones fomenten
y faciliten el acceso a la actividad
y ejercicio físico a los más
pequeños”. Además, “el 50%
de chicos y chicas de entre 13
y 18 años sólo practica ejerci-
cio cuando realizan educación físi-
ca en los centros escolares,
porcentaje superior en el caso
de las chicas”.

Los datos anteriores con-
trastan con el 42% de adultos
encuestados que considera la
vida cada vez más sedentaria
de los más pequeños como la
principal causa del aumento de
la obesidad y el sobrepeso infan-

til en nuestro país, seguido de la
ingesta excesiva de calorías,
valorada por el 29% de encues-
tados, o del 25% que conside-
ra a la obesidad y el sobrepeso
infantil un problema multifac-
torial. 

Según esta encuesta, la
mayoría de españoles conoce
los beneficios para la salud aso-
ciados a la actividad física, sien-
do la prevención de la obesidad
y el sobrepeso el más conoci-
do (mencionado por el 93%),
seguido por la prevención de
enfermedades cardiovascula-
res (90%). No obstante, solo
un 6% de adultos vascos y un 7%
de castellano-manchegos decla-
ran practicar ejercicio a diario,
frente a canarios, extremeños
y murcianos que son los que
más lo hacen (25%, 22% y
22%, respectivamente).

Fundación Alimentum

  09/10 de Buenos Hábitos Alimentarios
alumnos y profesores,
está dirigida a la
población juvenil de
entre 11 y 15 años.

Como en ediciones
anteriores, la agenda
recoge la importancia
de realizar de forma
habitual actividad física
para mantener un
ritmo de vida saludable.
“El mensaje que

queremos transmitir
es: ‘Alimentación
variada y equilibrada +
actividad física regular
= salud’. Por eso,
insistimos en que no
existen alimentos
buenos y malos, en la
necesidad de mantener
una dieta variada y
equilibrada y seguir una
vida activa”, señala la

Directora de la
Fundación Alimentum,
Carmen Cobián.

La Agenda se
estructura entorno a
ocho secciones: “¿Qué
sabes de...?”
(información sobre
alimentos de la dieta
mediterránea), una
sencilla “Receta
Gastronómica”,

“Ilustración” (caricatura
divertida sobre el
consejo del mes con
una frase explicativa),
“Consejo del mes”
(apunte para llevar una
vida sana), “Sabías
que...” (nota de interés
relacionada con el
consejo del mes),
“Manos a la obra”
(propuesta para

contribuir a la
adquisición de unos
buenos hábitos), “Que
no se me olvide...”
(reglas básicas para
llevar una vida saludable)
y “Notas” (sección
ampliada en esta edición
y en la que se vuelve a
incluir un pasatiempo
relacionado con el
contenido de la Agenda).

La falta de tiempo libre (39,23%) es el motivo principal que les impide a 
los encuestados, en ocasiones, realizar ejercicio físico, seguido de cansancio o pereza

(36,30%) y las responsabilidades familiares del hogar (11,10%)

El 42,35% de los encuestados opina que el aumento de la obesidad en nuestro país
se debe, principalmente, a un incremento de la vida sedentaria y un descenso de la
actividad física. Le sigue el 28,92% que piensa que se debe a la ingesta excesiva de
alimentos y calorías y un 24,93% opina que se trata de un problema multifuncional

Pregunta 8: La obesidad infantil está aumentando en nuestro país de manera 
alarmante, ¿a qué crees que es debido principalmente?

Pregunta 10: ¿Cuál es el principal motivo que te impide en ocasiones
realizar ejercicio físico?



¿Qué novedades presenta el
A.D.O. Londres 2012 con res-
pecto a los anteriores?
En el Programa ADO-PEKIN 2008
participaron 14 empresas. Para
Londres serán 15; con dos nuevas
incorporaciones: CORREOS y GLO-
BALIA y una baja del anterior
NOZAR. La aportación de TVE,
que para el cuatrienio 2004-2008
fue de 28.848.580 euros, se
reduce a 16 millones de euros,
pero la televisión pública aporta
un plan de comunicación valorado
aproximadamente en la misma
cantidad. Por otra parte, es impor-
tante destacar que se mantienen
los beneficios fiscales para las
aportaciones al programa.

En un contexto de crisis econó-
mica mundial, ¿han sido muy
duras sus negociaciones con
las empresas patrocinadoras?
Nos tocó plantear la renovación
a las empresas en el peor momen-
to económico, pero podemos feli-
citarnos porque, los patrocinado-
res han confiado nuevamente en
ADO y en su programa para Lon-
dres 2012. Gracias a ello y al
apoyo y las subvenciones del CSD,
la preparación olímpica del equipo
español queda plenamente garan-

Londres 2012

JAIME LISSAVETZKY

La fuerza del deporte español ha derrotado a la crisis económica. El Programa
A.D.O. Londres 2012 pone a disposición de nuestros deportistas los medios
necesarios para que luchen con garantías por las medallas. Jaime Lissavetzky,
Secretario de Estado para el Deporte y copresidente del Programa, se siente

satisfecho de los resultados obtenidos. El esfuerzo realizado ha merecido la pena.

“El ADO cuenta con el
firme apoyo del Gobierno”

Secretario de Estado para el Deporte y copresidente del Programa ADO
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euros
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tizada. En este momento los ingre-
sos de ADO para la preparación
hasta 1012 suman 51,3 millones
de euros.

¿Siguen pensando que se incor-
porará alguna empresa del sec-
tor del automóvil?
Es un sector que estamos inten-
tando atraer al Programa porque,
aunque ha sido uno de los más
afectados por la crisis, es de los que
más invierte en publicidad. Nues-
tro deseo sería incorporar una
marca de coche al patrocinio y en
ese sentido seguimos trabajando.
De todas formas estamos abiertos
a otros sectores siempre que no
colisionen con los patrocinadores
que ya están en el programa.

Pese a todo, el presupuesto se
acerca mucho al de Pekín 2008.
¿Es suficiente para garantizar
los éxitos deportivos previstos?
Debemos estar satisfechos con
la cuantía conseguida, que es simi-
lar al presupuesto que aplicó al
programa deportivo en el ciclo
anterior. Además, hay que tener en
cuenta que al ser en Londres los pró-
ximos JJ.OO. se reducen mucho los
gastos en concentraciones y viajes
en relación a Pekín, lo que permi-
tirá una mayor inversión en otras
actuaciones concretas de cara a
la mejor preparación de nuestros
deportistas.

¿Colaboran adecuadamente las
federaciones deportivas?
Por supuesto. La coordinación y el
trabajo conjunto con las federa-

ciones es un requisito imprescin-
dible para el éxito del Programa. Por
ello forman parte de los órganos de
gestión de ADO y sus opiniones
son fundamentales en la toma de
decisiones. 

¿El apoyo incondicional del Pre-
sidente del Gobierno se puede
considerar aval del Plan?
El programa ADO cuenta con el
decidido apoyo del Gobierno que
preside José Luis Rodríguez Zapa-
tero.  De otro modo no hubiera
sido posible otorgar a Londres-
2012 la consideración de aconte-
cimiento de excepcional interés
público, condición que permite las
desgravaciones fiscales a las empre-
sas que aportan recursos para la
preparación olímpica. Además,
como usted sabe, el Deporte depen-
de actualmente de la Presidencia
del Gobierno lo que demuestra el
interés del Presidente en la ges-
tión del deporte. 

● F. Soria

Londres 2012

La entrevista que publica-
mos con el Secretario de Esta-
do para el Deporte será la pri-
mera de una serie con los prin-
cipales protagonistas del Pro-
grama

ADO para los Juegos de
Londres 2012. En el próximo
número el protagonista será
Alejandro Blanco, Presiden-
te del Comité Olímpico Español
y copresidente del Programa.
Después buscaremos los pun-
tos de vista de los responsables

de RTVE y de las empresas
patrocinadoras.

Deportistas quiere poner
su modesto granito de arena
al mejor desarrollo y difusión
de una iniciativa que preten-
de dotar a nuestros deportis-
tas olímpicos de los mejores
medios para que la lucha por
las medallas sea un poquito
más asequible. Los medios de
comunicación tenemos tam-
bién el deber moral de apoyar
al deporte español 

ADO lo conforman:

Socios Patrocinadores:

Empresas Patrocinadoras:

Los

patrocinadores

han confiado

nuevamente en

el Programa

Alejandro Blanco en el próximo número



FMM 

BARTOLOMÉ GONZÁLEZ
Presidente de la Federación de Municipios de Madrid

“El papel de los Ayuntamientos
en el deporte es fundamental”

¿La decepción de Copenha-
gue afectará negativamente
al deporte madrileño?
Estoy convencido de que el
deporte madrileño va a seguir
fuerte como hasta ahora. La
apuesta por el deporte y por
los deportistas en la Comuni-
dad va mucho más allá de la
celebración o no en Madrid de
unos Juegos Olímpicos porque
la política que seguimos en esta
materia es fomentar la prácti-
ca deportiva entre todos los
ciudadanos y, en segundo lugar,
porque aunque no sean en
Madrid, habrá deportistas
madrileños participando en los
Juegos.

¿Será Madrid olímpica en un
futuro no muy lejano?
Creo, como dice la presidenta
regional Esperanza Aguirre, que
los madrileños nos merecemos
vivir, protagonizar unos Jue-
gos. Gran parte del trabajo está
hecho y de eso, por suerte, se
van a beneficiar los deportis-
tas madrileños.

Y la crisis económica, ¿ha
afectado mucho al deporte
municipal?
Afecta a todos los niveles de la
gestión municipal y, claro, tam-
bién se deja sentir en el ámbi-
to deportivo, sobre todo en lo

que tiene que ver con los patro-
cinios de empresas privadas,
que son difíciles de conseguir en
estos momentos. Desde las
corporaciones locales estamos
haciendo grandes esfuerzos
para mantener los programas
vinculados al deporte y se siguen
realizando inversiones en infra-
estructuras deportivas.

¿Se valorará adecuadamente
algún día la labor que realizan
los ayuntamientos de pro-
moción deportiva?
Ya está bien valorada
por quien tiene que
hacerlo, por los
vecinos de los dis-
tintos municipios
que saben y utili-
zan los muchos
recursos que los
ayuntamientos
ponen a su dis-

posición. Ésa es la opinión
importante, pero a veces sí
sería deseable que ese trabajo
y los buenos resultados tuvieran
un mayor reflejo, por ejemplo,
en los medios de comunicación.
De vez en cuando hay que recor-
dar que, por ejemplo, los ayun-
tamientos desarrollan un papel
importante, casi fundamental,
en el desarrollo de las escuelas
deportivas para escolares y en
las competiciones de deporte
infantil, y así lo reconocen, entre
otros, los Premios Siete Estre-
llas al Deporte que concede la
Comunidad de Madrid.

¿Cuál es la labor en materia
deportiva de la FMM?
En la Federación de Municipios
de Madrid está constituida una
Comisión de Trabajo específica
para Deportes, lo que pone de
manifiesto la importancia que,
insisto, para los ayuntamientos

tiene esta área. Desde ahí
se trabajan y se coordinan
iniciativas que puedan
resultar beneficiosas
para el conjunto de los
municipios, además de
compartir experiencias
que han funcionado en
unas localidades y se

pueden aplicar en
otras. 

● M. M.

La Federación de Municipios de Madrid (FMM) trabaja también por el fomento
del deporte entre todos los madrileños. Bartolomé González, su Presidente

y Alcalde de Alcalá de Henares, tiene claro que es una apuesta segura.
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E
stas jornadas están diri-
gidas a responsables polí-
ticos y técnicos de
los servicios depor-

tivos municipales de media-
nos y grandes municipios
que deseen intercambiar
experiencias y reflexionar con
otros profesionales del sector. 

Entre los objetivos que se
persiguen, destacan, entre
otros, el propiciar un encuen-
tro entre las corporaciones
locales, conocer
e intercambiar
experiencias e
instrumentos de
actuación entre
municipios de
d i m e n s i o n e s
similares y en un
ámbito estatal,
desarrollar rela-
ciones profesio-
nales fuera del
marco habitual
de la comunidad
autónoma res-
pectiva, refle-
xionar sobre los
retos y proble-
mas de la ges-
tión deportiva en medianos y
grandes municipios, analizar la
situación de los servicios depor-
tivos y aportar alternativas, e
impulsar la optimización en el
uso de las instalaciones depor-
tivas.

Los contenidos de las “Jor-

Jornadas sobre Gestión Deportiva
en Medianos y Grandes Municipios
La Federación Española de Municipios y Provincias

(FEMP) organiza las “Jornadas sobre Gestión
Deportiva en Medianos y Grandes Municipios”.

Se celebrarán en la localidad madrileña de Leganés
los días 25 y 26 de noviembre.

dos por la Comisión Técnica de
Deportes. Dichos contenidos
versarán sobre la problemática,
métodos e instrumentos de
seguimiento de la gestión indi-
recta de centros, deporte y sos-

tenibilidad, sistemas de ges-
tión en el deporte municipal
y planes estratégicos para
llevar a cabo esta gestión.

Cada uno de estos blo-
ques constará de una
parte expositiva, a cargo
de expertos de reconoci-
do prestigio en la materia,
y una puesta en común y
análisis de casos reales
que permitirán a los
asistentes participar
activamente, así como
exponer sus propias
experiencias en la
gestión deportiva
local.

Las jornadas
están organizadas
por la Federación
Española de Muni-
cipios y Provincias
(FEMP), a través
de su Comisión
de Deportes, en
co l a bo rac i ó n
con el Ayunta-
miento de
L e g a n é s

(Madrid) y el
Consejo Superior de Deportes.

Las personas interesadas en
participar en ellas pueden diri-
girse a la FEMP (91 364 37
00; femp@femp.es) para for-
malizar su matrícula, que se
hará por estricto orden de lle-
gada. Se recomienda realizar-
la con suficiente tiempo de ante-
lación. La inscripción es gra-
tuita. 

FEMP

nadas sobre Gestión Deporti-
va en Medianos y Grandes Muni-
cipios”, que se celebrarán en
la local idad madri leña de
Leganés los próximos días 25
y 26 de noviembre, se estruc-
turarán en base a una serie de
bloques temáticos estableci-

Organizadas

por la

Comisión

de Deportes

de la FEMP
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Radio Marca
presentó 
su nueva 

programación

Radio Marca, la emisora que dirige Paco García Caridad, presentó en la sede del Comité Olímpico Español su

programación para la nueva temporada. El reto para este curso es consolidar el medio millón de oyentes y

acercarse, al menos, a los 550.000. Aunque se han realizado algunos cambios, el grueso de la parrilla de

Radio Marca se ha mantenido debido al éxito cosechado hasta ahora. El programa Al Límite y la Tertulia han

modificado su horario de emisión (sábados, de 14 a 15 horas, y domingos, de nueve a diez de la mañana,

respectivamente). Al acto asistieron, entre otros, Alejandro Blanco (Presidente del COE), Jorge Valdano y

Miguel Pardeza (directivos del Real Madrid) y Enrique Cerezo (Presidente del Atlético de Madrid).



En portada

¿Cuál es su relación con el deporte?
Recuerdo que me gustaba practi-
carlo desde la época del instituto.
Estaba en el equipo de Voleibol, allá
en Albacete. También me gustaba el
Baloncesto y el Tenis. Lamentable-
mente, después, cuando empecé a
trabajar dejé de practicarlo. 

Mª DOLORES 
DE COSPEDAL

Secretaria General del Partido Popular 
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Su nombramiento como Secretaria
General del PP sorprendió, pero ha
demostrado que Mariano Rajoy no
se equivocó cuando le situó al frente
del partido. Mª Dolores de Cospedal
vive con espíritu deportivo, aunque
le falte tiempo para su práctica 
habitual. Muchas modelos 
famosas envidiarían su sonrisa,
que apenas se prodiga por la 
dureza de su quehacer diario.

“Los políticos
andan muy
escasos de
deportividad”

textos:
Fernando Soria / Marta Muñoz
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¿Sigue la actualidad depor-
tiva?
La sigo poco, porque dispongo
de poquísimo tiempo libre y el
escaso que tengo lo dedico a
mi familia. Los periódicos, como
todo el mundo se puede imagi-
nar, no consigo leerlos hasta
la sección de deportes, aun-
que a los grandes aconteci-
mientos sí que les suelo prestar
la atención que merecen.

¿Es fan de algún equipo?
Simpatizo mucho con el Real
Madrid, y por cuestiones afec-
tivas, con el Albacete. Aunque
mi primer equipo es España,
su selección, sea en el deporte
que sea.

Usted es de las que da la
cara, ¿no le parece que hay
demasiada hipocresía en el
deporte profesional?
No creo que haya demasiada
hipocresía. Sinceramente pien-
so que en esta faceta, como
en otras de la vida, hay buenas

¿Practica alguno?
Ahora, cuando tengo algo de
tiempo, me gusta caminar a
buen paso. Alguna vez he
hecho algo de footing, pero no
mantengo una línea de prácti-
ca que se pueda denominara
regular.

Si tuviera que elegir entre
Voleibol y Tenis, ¿con cuál se
quedaría? 
Ahora con el Tenis, indudable-
mente. Me encanta ver un buen
partido. El espíritu de lucha y
de superación de algunos juga-
dores como Rafael Nadal son
un ejemplo para todos. 

¿Qué deporte le gustaría rea-
lizar pero todavía no se ha
atrevido?
Quizá me gustaría haber prac-
ticado el paracaidismo, aunque
ya no creo que pueda. Consi-
dero que el riesgo es inasumible
cuando hay otras responsabili-
dades, como por ejemplo la de
ser madre.

A Zapatero

nunca le retaría

al póker, porque

cuando miente

es difícil pillarle

Mariano Rajoy

sería un gran

entrenador

personas, malas, gente apro-
vechada, altruistas, demago-
gos, gente sincera... En defi-
nitiva, de todo, como en el pro-
pia vida.

¿Considera importante que
los niños hagan deporte
desde pequeños?
Lo considero fundamental. La
formación del cuerpo y del espí-
ritu, el afán de superación, el
fomento del trabajo y el esfuer-
zo, son valores que se pueden
transmitir con el deporte. Si
además se trata de un depor-
te en equipo, mejor.

¿Le gustaría que su hijo fuese
un deportista famoso? 
Me gustaría que hiciera depor-
te y disfrutara haciéndolo, y
con tal de que aprendiera el
valor del esfuerzo y la supera-
ción personal me sentiría satis-
fecha

¿Mens sana in corpore sano?
Como ya le he dicho, creo fir-



En portada

El deporte

femenino se

sigue

considerando

de segunda

categoría

Me hubiera gustado practicar el

paracaidismo, pero ahora el riesgo es

inasumible
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memente en la práctica del
deporte como ejercicio para la
mente y el cuerpo.

¿Qué opinión le merece la
Estrategia NAOS?
Me parece una buena medida.
Creo que intentar sensi-
bilizar de los riesgos de
la obesidad a los niños es
muy loable. Es bueno que
los jóvenes y los no tan
jóvenes adopten hábitos
de vida saludables, prac-
ticando regularmente
alguna actividad física y
alimentándose de mane-
ra sensata. Aunque creo
que hasta en eso hay que
ser moderado y no caer
en exageraciones si uno
no es un deportista de
élite. 

¿Recomendaría más
actividad física para las
personas mayores?
Yo creo que estar ágil,
para una persona mayor,
incide en su buena cali-
dad de vida y hay que dedi-
carle tiempo y esfuerzos
por toda la sociedad.

¿En qué deporte retaría
a Rodríguez Zapatero?
Si algo tengo claro es que
nunca le retaría al póker.
Tiene que ser un grandí-
simo jugador, porque
cuando miente es difícil pillar-
le, porque parece como si él
mismo se lo creyera.

¿Y a Mariano Rajoy?
A Mariano Rajoy no le retaría
en ningún deporte. Él ama el
deporte como pocas personas
que conozca y ha practicado
muchos. Además creo que sería
un gran entrenador.

Y con Esperanza Aguirre,
¿compartiría una tarde de
Golf?
Seguro que sí. Aunque yo no lo

practico y no sé yo cuántos gol-
pes necesitaría para acabar un
hoyo, estoy segura que pasaría-
mos una tarde divertida.

¿Con quién se tomaría unas
cañas?
Pues con quien lo hago habi-
tualmente. Con mi marido, con
mi familia, con mis amigos, con
compañeros de trabajo...

¿Pepe Blanco o Leire Pajín?
Ninguno de los dos. En el PSOE
andan escasos de personas
que entiendan la realidad de

los españoles y que, de verdad,
piensen que el verdadero pro-
blema está en la calle. Nece-
sitan una reflexión generaliza-
da y olvidarse de la oposición:
no pueden estar pensando úni-
camente en cómo acabar con

el Partido Popular. Esto
es como aquellos equi-
pos que salen al campo
de fútbol únicamente
pensando en destruir el
juego del equipo con-
trario, en dar patadas,
en hacer faltas, en des-
truir un bonito juego y
convert ir lo en una
batalla campal. Creo
que eso es un error.

¿Cómo andan los polí-
ticos de deportividad?
Muy escasos. Y creo
sinceramente que el
espíritu deportivo es
necesario no sólo en
política sino en cual-
quier ámbito de la vida.

La mujer va asumiendo
cargos de responsa-
bilidad en la sociedad.
¿Se nota también en el
deporte femenino
español? 
Se va notando aunque
muy poco a poco.
Todavía las mujeres
ganan mucho menos
dinero en el deporte

profesional, los medios de
comunicación les dedican
menos espacio o la propia
sociedad sigue considerando
el deporte femenino como de
segunda categoría. Tendremos
que seguir luchando para alcan-
zar la igualdad real entre hom-
bres y mujeres, también en el
deporte.

Para terminar, ¿qué papel se
le da mejor, el de “mala” o el de
“conciliadora”?
Depende del momento y de la
situación.
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L
a Fundación Internacional
Club Manager Spain
entregó a la Fundación
“Deporte Joven” del CSD

el I Premio al Fomento del Depor-
te y la Convivencia Social. La
entrega se realizó el pasado 22
de octubre en el Club de Golf de
La Moraleja (Madrid). Este
galardón fue concedido en reco-
nocimiento al proyecto de Escue-
las de Golf Adaptado, promovi-
do por la Fundación junto a la
Real Federación Española de
Golf y con el patrocinio de Reale
Seguros.

El jurado valoró el hecho de
que este proyecto “ha servido
no sólo para promover el Golf
entre un segmento de la sociedad
habitualmente marginado, sino,
y aunque no fuera su objetivo
principal, estimular entre los
directores de los campos el desa-
rrollo de ideas para hacer su ins-
talación más accesible, y tam-
bién para mejorar el conocimiento
respecto a las virtudes de los
campos y clubes de Golf y de la
forma en que estos pueden cola-
borar en actividades de beneficio
social”.

Las Escuelas de Golf Adapta-

Fundación Deporte Joven

Premio a la Fundación por el
fomento del deporte adaptado

La Fundación “Deporte Joven” del Consejo Superior de Deportes ha sido
galardonada con el I Premio al Fomento del Deporte y la Convivencia Social.

La Fundación Internacional Club Manager Spain ha querido reconocer su labor
a través de las Escuelas de Golf Adaptado.

do han formado a 273 niños y
adultos con discapacidad física y
sensorial en un total de 14 escue-
las. Durante el nuevo curso
tendrá más beneficiarios con la
apertura de una decena de nue-
vas escuelas, y será en 2011
cuando se haya alcanzado la trein-
tena de sedes.

NUEVO CURSO

EN LA FUNDACIÓN

En paralelo al curso escolar, las
Escuelas Deportivas promovidas
por la Fundación “Deporte Joven”,
que cuentan con la colaboración de
distintas
entidades,
han comen-
zado su acti-
vidad. Para
esta nueva
temporada,
renuevan su
labor las Escue-
las de Golf Adap-
tado (a nivel nacio-
nal), Pádel Adap-
tado (Comunidad
de Madrid), Fútbol
(en Madrid capital y
en la localidad rio-
jana de Arnedo), Gim-

Patronos- Patrocinadores



Fundación Deporte Joven

que preside Jaime Lissavetzky.
El objetivo es apoyar a esta enti-
dad a cumplir sus fines funda-
cionales, como son el impulso
y fomento de la práctica depor-
tiva y su difusión a los ciudada-
nos a través de los medios de
comunicación social. De esta
forma, se une al resto de insti-
tuciones que trabajan en la Fun-
dación en calidad de mecenas,
como la Fundación Repsol, El
Corte Inglés, Fuente Liviana,
Campofrío, Fundación ACS, La
Caixa y Grupo Leche Pascual.

XV TORNEO DE FÚTBOL

BASE DE ARNEDO

La Fundación Deporte Joven del
CSD colaboró un año más en la
organización del XV Torneo de
Fútbol Base de Arnedo (La Rioja),
en el que participaron más de
700 chicos pertenecientes a las
principales canteras de España.
El Campeonato, que se celebró
del 11 al 13 de septiembre, tuvo
como vencedor al F. C. Barcelona
en categoría Infantil 96, segui-
do por Real Madrid y R. C. D.
Espanyol, y acogió un lleno abso-
luto de espectadores que pre-
senciaron, a lo largo de las tres
jornadas, los distintos partidos
de clasificación.

PATROCINIO

DE LA I CARRERA POPULAR

POR LA PAZ

El pasado 19 de septiembre se
celebró en el madrileño barrio de
El Pozo de Madrid la I Carrera
Popular por la Paz, que se con-
virtió en el escenario de distintas
acciones educativas, deportivas
y de sensibilización. Organizada
por Movimiento por la Paz para
conmemorar el Día Internacional
de la Paz, estuvo patrocinada
por la Fundación “Deporte Joven”
del CSD. 

El evento constó de cuatro
pruebas adaptadas a todas las
edades y estados de forma: una
carrera principal de diez kiló-
metros (para mayores de 15
años), una más corta de tres
kilómetros y otras dos carreras
infantiles de 300 y 800 metros.
Un total de 715 personas fina-
lizaron las diferentes pruebas,
417 de ellas en la prueba más
larga.

Mecenas
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nasia Rítmica (San Sebastián de
los Reyes), Tenis y Multideporte
(Albacete) y Ajedrez (Huelva). Todas
ellas contaron durante el curso
anterior con 5.000 alumnos.

Además, nacen dos nuevas
escuelas: de Equitación (Huelva)
y de Rugby (Andalucía). Ambas for-
marán a niños y jóvenes tanto
con discapacidad física y senso-
rial como con escasos recursos
económicos.

Por otra parte, con el nuevo
curso, comienzan los programas
de Proades, para la promoción de
la actividad deportiva en el entor-
no escolar. Colaborarán las Fede-
raciones Españolas de Atletis-
mo, Bádminton, Ajedrez, Balon-
mano, Béisbol y Sófbol, Rugby,
Triatlón y Voleibol.

ENDESA, NUEVO MECENAS

La empresa Endesa se ha incor-
porado como nuevo Mecenas
de la Fundación “Deporte Joven”,

Endesa,

nuevo

Mecenas de

la Fundación

Deporte

Joven

Torneo de Fútbol Base de Arnedo

David Apraiz, vencedor de la Carrera por la Paz
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E
n el número anterior hablamos
del Fútbol de élite, concreta-
mente del Real Madrid. Decía-

mos que tenía muy buena plantilla
pero poco equipo. Cuando hay tanta
figura en el mismo grupo es bas-
tante habitual que haya “lucimiento
individual” y poco pase. Por eso dicen
que no hacen buen fútbol, aunque no
es cierto, juegan con otro estilo (el
de la supervivencia: pase largo y
que lo recoja una figura). Ésta tam-
bién es una manera de jugar al fút-
bol, aunque más o menos vistosa
según quien lo analice.

MUCHOS hablan de las rotaciones,
de que el equipo no está acoplado,
que el técnico no da con el once
ideal. No creo que sea ésa la razón.

Lo que pasa es que, según lo que se
intuye, no se ha sabido hacer el
once inicial o equipo titular que todos
los que “saben más que el técnico”
dicen de carrerilla. 

YO creo que, cuando te
ponen una plantilla llena de
estrellas con talento, sola-
mente hay que echarlos al
campo a jugar y ellos solos
desarrollan su juego, por-
que, aunque no hablan la
misma lengua, el idioma del
fútbol es siempre el mismo:
control, pase y apoyo. Esto
no necesita tanto tiempo de entre-
namiento ni de partidos.

AÑOS atrás, todos sabían el equipo

que empezaba la liga y práctica-
mente con quién se iba a terminar.
Hubo un técnico que duró 14 años,
ganó seis Copas de Europa, jugan-

do las tres competiciones
más la Intercontinental y
nadie se quejaba de que
había muchos partidos. Eso
sí, los entrenamientos
tenían menos volumen de
trabajo pero siempre hubo
pretemporadas de seis
semanas como ahora, aun-
que había menos gente
hablando, menos cámaras
de televisión, menos paletos

en Madrid, bastantes menos far-
santes en el fútbol y gente que vive
de esto, que a veces da vergüenza
verlos y oírlos.

Ala hora de esbozar un programa
concreto de Educación Física
surge la perplejidad de que exis-

ten muchos programas posibles igual-
mente aptos, que cada edad tiene sus
condicionamientos y prefe-
rencias. También las condi-
ciones de vida de cada per-
sona, de cada grupo huma-
no, plantea sus requeri-
mientos especiales.

SI se quiere abordar un pro-
grama progresivo, es con-
veniente la orientación de un
profesional de la Actividad
Física, pues no debemos con-
fundir a un ex campeón depor-
tivo o persona dotada físicamente con
el verdadero profesional, que ha rea-
lizado exigentes estudios para capa-
citarse en la tarea docente y técnica.
Indudablemente los que han destaca-

do en deportes u otras prácticas físi-
cas poseen una experiencia que con
seguridad será muy útil a otros, que
nunca debe ser despreciada. Pero un
profesional de la Educación Física ha

estudiado el organismo, la per-
sona, las ciencias pedagógi-
cas, las técnicas físico-depor-
tivas; por lo que la sociedad le
atribuye una capacitación para
esta delicada tarea docente.

LO verdaderamente importante
es la adquisición del hábito, la
costumbre al ejercicio físico.

En principio, el ejercicio físico por
sí mismo (cualquier ejercicio

físico) es bueno. Cualquier deporte,
en principio, es bueno. No importa
tanto qué deporte practicar, cuanto
practicar deporte. Después vienen los
condicionamientos personales, limi-

taciones sociales, costumbres, dis-
ponibilidades, etc., que se decantan en
aficiones  concretas  que deben ser res-
petadas. Como es obvio, es necesario
tener la garantía médica para entre-
garse al esfuerzo físico. Cuanto más
intenso sea éste, más imprescindible
debe ser la vigilancia médica.

PARA la adquisición de la afición – o hábi-
to – es menester una Educación Física
fruitiva desde la infancia, profunda-
mente motivada.

LA Educación Física nunca debería
ser una asignatura más; sino una acti-
tud que se traduzca en la ocupación acti-
va de algún tiempo dentro de la jor-
nada escolar . Ante un sistema edu-
cativo clasificado, predominantemen-
te informativo, la Educación Física viene
a resultar una alternativa de conduc-
ta (escolar y extraescolar).

Luis López
Nombela
ENTRENADOR

NACIONAL DE FÚTBOL

La Educación Física: 
Más arraigo que un programa

Las rotaciones en el Fútbol

Juan Ángel 
Gato Gómez 
PRESIDENTE DEL

COPLEF DE MADRID





¿Cuál es la situación del depor-
te en Galicia?
Galicia vive un momento extra-
ordinario. Si hablamos de depor-
te de élite debemos tener en
cuenta que tenemos represen-
tantes en las principales com-
peticiones. En los Juegos de
Pekín nuestros deportistas con-
siguieron cuatro medallas, un
resultado excepcional. Nuestro
trabajo va encaminado en poten-
ciar la práctica del deporte y que
cada vez haya más niños en  cate-
gorías inferiores.

¿Son deportistas los galle-
gos?

Necesitamos que lo sean
más. Los datos de seden-
tarismo en España, y Gali-
cia no es menos, son
tremendamente preo-
cupantes, y suponen el
7,5% del gasto sani-

tario. Andar 30 minutos
o subir escaleras es bara-

to. Además, el deporte como
actividad física es medicina.
Todos los esfuerzos que hagamos
para que los niños hagan depor-
te serán siempre pocos. Uno de
nuestros retos es la populariza-
ción de la práctica de la actividad
física, por ello hemos creado un

plan estratégico para su fomen-
to, con la implicación de diversas
consellerías, y la puesta en mar-
cha de un observatorio de la acti-
vidad física.

¿Cuál necesita más impulso: el
profesional o el deporte para
todos?
En mi anterior etapa creamos
un plan de apoyo a los deportis-
tas de alto nivel y vamos a seguir
con él, potenciándolo para con-
solidarlo. Además, haremos una
decidida apuesta por la práctica
del deporte, ya que el deporte
no son sólo medallas y alto nivel,
sino que la actividad física es
mucho más. Evidentemente es
alto nivel, competición, proyec-
ción exterior, imagen, pero tam-
bién  es educación, generación
de riqueza y, sobre todo, salud.
Nuestro lema es ‘Deporte para
toda a vida’ y todos nuestros
esfuerzos van encaminados en
crear programas para poten-
ciar y ampliar la práctica del
deporte.

¿Cuáles serán las líneas maes-
tras de su política deportiva?
Hay que hacer una apuesta por
el tejido deportivo y por fomentar
la actividad física. Vamos a con-

Entrevista

JOSÉ RAMÓN LETE

Con una amplia trayectoria como deportista y como responsable del deporte
autonómico, José Ramón Lete asume su nueva etapa en Galicia con numerosos

proyectos bajo el brazo. El más importante, universalizar la práctica deportiva
entre todos los ciudadanos.

“Haremos una decidida apuesta
por la práctica del deporte”

Secretario General del Deporte de Galicia   
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solidar el apoyo a los clubes y a
buscar herramientas para pro-
fundizar en ese aspecto. Tam-
bién haremos hincapié en cam-
biar el marco fiscal actual. Nece-
sitamos una nueva y mejor Ley de
Mecenazgo porque todavía falta
mucho por hacer.

¿Qué objetivos se han marca-
do?
El concepto de que el deporte
es medicina tiene que cobrar
una relevancia especial en nues-
tra gestión, especialmente cuan-
do las cifras actuales nos están
diciendo que la vida
sedentaria está acarre-
ando lo que será un pan-
demia en un futuro a
corto plazo, ya que la
obesidad y el sobrepeso
está creciendo de una
manera espectacular,
con lo que eso conlleva de
gastos sanitarios.

¿Cuenta su comunidad
con instalaciones
deportivas suficientes
y de calidad?
Galicia ha realizado gran-
des avances en infraes-
tructuras. Vamos a
seguir trabajando para
completar el plan sec-
torial. Es el momento de
completar el mapa de
instalaciones y apostar
por infraestructuras con-
cretas y estratégicas.
No será un periodo de
obras faraónicas, pero
sí de obras necesarias
encaminadas al fomento
de la actividad física. Es
posible que no se hagan
polideportivos grandio-
sos, pero sí pistas mul-
tidisciplinares que permitan la
dinamización del deporte.

¿Les ha afectado mucho la cri-
sis económica en el presu-
puesto?
No será una legis latura de

grandes infraestructuras, de
grandes acontecimientos… si
eso va acompañado de extra-
ordinarias inversiones econó-
micas porque no es el momen-
to adecuado, pero sí es el idó-
neo para reflexionar sobre cuál
es el camino a seguir. El pre-
sidente de la Xunta ha dejado
claro que una de sus priorida-
des es la austeridad y lo esta-
mos cumpliendo al 100%, pero
ese rigor no impide que siga-
mos con nuestro  proyecto y,
a pesar de los recortes, se
están poniendo en marcha

grandes apuestas, como la
inclusión del Fútbol en la cam-
paña escolar, con lo que hemos
logrado que cerca de 15.000
jóvenes futbolistas tengan la
mutualidad deportiva de mane-
ra gratuita.

¿Qué importancia le da al depor-
te como ocio y salud?
Desde las administraciones públi-
cas tenemos que intentar que
todos los gallegos tengan la opor-
tunidad de practicar deporte-acti-
vidad física en su concepción más
amplia. Hay formas baratas de
hacerlo. Tenemos que conseguir
que los gallegos incorporen en su
rutina diaria algún tipo de actividad
física. La OMS (Organización Mun-
dial de la Salud) recomienda media
hora diaria de caminar y eso no
requiere grandes esfuerzos, sino
la creación de campañas de difu-
sión de los beneficios de hacer
eso. Si conseguimos implantarlo
desde temprana edad será más
fácil.

¿Facilita su labor el espíritu
deportivo de su Presidente?
Mucho. Alberto Núñez Feijóo quie-
re ser el presidente de todos los
gallegos y eso incluye el deporte.
En la legislatura anterior, Depor-
tes dependía de una consellería y
desde su llegada depende direc-
tamente de presidencia. Eso es
una gran ayuda. Hay datos que
reafirman esta apuesta, como
que, por primera vez en los 22
años de existencia del Centro Gale-
go de Tecnificación Deportiva, un
presidente haya inaugurado el
curso.

En su apretada agenda, ¿le
queda tiempo para practicar
deporte?
Menos de lo que me gustaría, pero
intento practicar todos los días
deporte. Quiero dar ejemplo. No
solamente es una cuestión de
hacer deporte sino de hacer acti-
vidad física. El otro día en el estre-
no de los Xogos Galegos Deporti-
vos me presentaron como ex
deportista y yo rectifiqué al pre-
sentador para decir que me seguía
sintiendo deportista, porque quie-
ro seguir siendo deportista toda mi
vida, lo que significa tener un com-
promiso con la salud.

● M. M.

Entrevista

El deporte

gallego vive un

momento

extraordinario



Munideporte
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Decinco Televisión desarrolla Fundal.tv

Equipo de Gestión Cultu-
ral, editora de la revis-

ta DEPORTISTAS y de
www.munideporte.com, ha
establecido nuevos convenios
de colaboración con institu-
ciones y empresas implica-
das en la promoción del depor-
te como un derecho de todos
los ciudadanos que contribu-
ye a mejorar la calidad de
vida. Estos acuerdos, que
posibilitarán la difusión en
ambos medios de sus activi-
dades institucionales, per-
mitirán a la revista y al Portal
ofrecer más y mejores infor-
maciones a sus lectores y
usuarios.

● Xunta de Galicia: El gobier-
no de Alberto Núñez Feijóo ha
apostado decididamente por
la practica deportiva para
todos los gallegos. José
Ramón Lete, con dilatada y
brillante trayectoria, es el
encargado de poner en mar-

cha unos proyectos llenos
de ambición. 

● Fundación Barcelona Olím-
pica: Uno de sus principa-
les objetivos es la difusión

de los valores olímpicos. Ges-
tiona el Museo Olímpic i de l’S-
port de Barcelona.

● Consejo General de
COLEF Y CAFD: Aglutina a

los Colegios oficiales
autonómicos de licencia-
dos de la actividad física,
con más de 7.000 afilia-
dos. Se colaborará tam-
bién en temas relaciona-
dos con los mayores y en el
proyecto de un programa de
televisión que promocione
la actividad f ísica para
todos.

● TD Sistemas: Empresa
pionera en la aplicación de
las nuevas tecnologías al
deporte. Entre sus clientes
se encuentran instituciones
públicas y empresas de pri-
mer nivel.

● Itik: Esta consultoría de
deporte y ocio ha asumido
gran parte de la coordina-
ción del Plan General de
Promoción de la Actividad
Física y del Deporte que pre-
para el Consejo Superior
de Deportes.

Nuevos convenios de colaboración

Decinco Televisión Net-
work, empresa espe-

cializada en la creación de
Canales de Televisión por
Internet, ha desarrollado el
nuevo Canal de Televisión de
la Fundación del Deporte de
Alcobendas, que bajo el domi-
nio Fundal.tv comenzará en
breve sus emisiones.

A través de este Canal,
los Clubes patronos de Fun-
dal, que son los Clubes de
Alcobendas de Balonmano,
Baloncesto, Rugby y Patín,
disponen de una plataforma
multimedia para la difusión de
sus actividades, equipos, y
competiciones.

Asimismo, el propio
Departamento de Comuni-

cación de la Fundación
Deporte de Alcobendas tiene

a partir de ahora una herra-
mienta para la emisión de
eventos en directo, a través
de la plataforma de Decin-
co Televisión Network.

La web de televisión de
Fundal.tv está desarrollada
utilizando la tecnología flash
y se apoya en un servidor
Flash Media Server median-
te multidifusión de video
H264 y audio MP3. 

El nuevo proyecto Fun-
dal.tv se une a los otros pro-
yectos de Televisión por Inter-
net desarrollados por Decin-
co Televisión Network, como
son Munideporte.tv y Fut-
salatv.com.
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O
riginalidad y calidad son la
máxima a seguir en la cre-
ación de HABLA, un vino de
alta gama que sólo se pro-

duce en ediciones limitadas y que
responde a un exigente proyecto lla-
mado a convertirse en el referen-
te absoluto de la viticultura del siglo
XXI. Su carácter vanguardista está
presente en todas sus facetas.
Estos vinos pretenden deleitar a
los sentidos más refinados, cos-
mopolitas y hedonistas con su exhu-
berancia y sensualidad. 

Tras el éxito cosecha-
do con sus tres primeros
caldos, Bodegas HABLA
acaba de lanzar sus dos
nuevos vinos, proceden-
tes de la añada 2006.
HABLA Nº 4 (100%
Syrah) es seductor, atrevido
y provocador. Ofrece, tras
12 meses de crianza en
barrica de roble francés, un
atractivo color ciruela con
matices violetas. En nariz
es intenso y complejo, con
aromas de pomelo, fram-
buesa, cassis y grafito, y en
boca, carnoso y fresco,
con notas a frambuesa, mora y
toques minerales. 

Por su parte, HABLA Nº 5 (70%
Tempranillo, 25% Cabernet Sau-
vignon, 5% Petit Verdot), también
con 12 meses de crianza en barri-
ca francesa, es complejo y estruc-
turado, con notas balsámicas,
especiadas, afrutadas y boca golo-
sa. Visualmente presenta un inten-

HABLA, el Vega Sicilia 
de Extremadura

Roberto Gómez, natural de Truji-
llo, la localidad donde se cría este
excelente vino, al que algunos de los
principales especialistas en esta
materia ya denominan como el
“Vega Sicilia de Extremadura” por
su elevada calidad. Y no es para
menos. Su cata demuestra que
no se trata de un halago gratuito.

La Bodega HABLA ha sacado al mercado dos nuevos caldos, procedentes de la
añada 2006, que certifican su línea de alta calidad. Que este vino esté considerado
como el Vega Sicilia de Extremadura no es un hecho casual. Entre sus adeptos se

encuentran deportistas como Vicente del Bosque o Fabio Capello.

so rojo cereza y, en nariz, sor-
prenden sus recuerdos a hierba-
buena, cereza, regaliz y clavo. En
boca es complejo, con mucho volu-
men, paso largo y persistente, con
notas balsámicas y fruta roja.

Creatividad, esfuerzo y visión
empresarial fueron las bases sobre
las que hace ocho años los empre-
sarios José Civantos y Juan Tira-
do empezaron a gestar lo que sería
el proyecto más innovador y moder-
no de la historia vinícola de España:

Bodegas Habla.  Desde la
elección del terreno y el
método de elaboración,
que combina la tradición
mediante un proceso com-
pletamente ecológico con
la introducción de nuevas
y pioneras tecnologías,
hasta el innovador diseño
de las botellas, obra de
Valentín Iglesias, res-
ponden a una fuerte inver-
sión económica y a un alar-
de de imaginación que per-
siguen un ambicioso obje-
tivo: situar sus vinos entre
los mejores del mundo,
todos los años.

Y parece que lo están consi-
guiendo, ya que entre los incondi-
cionales de estos caldos se encuen-
tran destacadas personalidades
del deporte, como el selecciona-
dor nacional de Fútbol, Vicen-
te del Bosque, o el inglés,
Fabio Capello. Otro de sus
principales valedores es
el periodista deportivo

Empresas

Destaca el

carácter

vanguardista

de este

excelente vino





Fundación Barcelona Olímpica

Homenaje a Barcelona ‘92

Pere Alcober, Presidente
de la Fundación Barce-

lona Olímpica y Delegado
de Deportes del Ayunta-
miento de Barcelona, inau-
guró el pasado 22 de octu-
bre la exposición temporal
“La ciudad del deporte: Bar-
celona 1979-2009”, en el
Museo Olímpico y del Depor-
te de la Ciudad Condal. Al
acto asistieron dirigentes y
ex dirigentes deportivos del
ayuntamiento barcelonés,
así como presidentes de
federaciones catalanas y
otras instituciones.

Esta exposición mostró
los procesos de desarrollo
y cambio de estos últimos
30 años, que han hecho de

Barcelona una ciudad pio-
nera en el sector deportivo.
Instalaciones, empresas,
actividades y múltiples acon-
tecimientos deportivos de la
talla de los Juegos Olímpi-
cos de 1992 o los mun-
diales de Natación de
2003, son el claro ejem-
plo de una ciudad van-
guardista. Además, se cele-
braron mesas redondas y
conferencias en las que se
debatieron numerosos
temas relacionados con el
deporte en esta ciudad.

Las próximas citas de
esta interesante muestra
serán los días 12 y 26 de
noviembre y el diez de
diciembre. 

El Museo Olímpico y del
Deporte de Barcelona

celebró el pasado 17 de octu-
bre el aniversario de la elec-
ción de la Ciudad Condal
como sede de los Juegos
Olímpicos de 1992. Al acto
acudieron numerosos depor-
tistas olímpicos catalanes. 

El Delegado de Deportes
del Ayuntamiento de Barce-
lona, Pere Alcober, fue el
encargado de inaugurar el
acto. También asistieron,
entre otros, María Vasco
(medalla de bronce en 20
km marcha en los Juegos
Olímpicos de Sydney 2000),
Andrea Fuentes (medalla de
plata en las modalidades de
dúo y equipo de Natación Sin-
cronizada en los Juegos Olím-
picos de Pekín 2008), David
Barrufet (medalla de bronce

de Balonmano en los Juegos
Olímpicos de Sydney 2000
y Pekín 2008) y Santi Freixa
(medalla de plata de Hockey
hierba en los Juegos Olímpi-
cos de Pekín 2008). En la
imagen, los cuatro depor-
tistas durante el acto.

Pere Alcober mostró a los

deportistas los últimos cam-
bios efectuados en el Museo
Olímpico, entre los que se
encuentra el "Balcón de los
medallistas olímpicos cata-
lanes". En este nuevo espa-
cio se recogen todas las
medallas olímpicas de depor-
tistas catalanes, desde la

primera en los Juegos Olím-
picos de Amberes 1920,
donde los catalanes Ricar-
do Zamora, Agustí Sancho
y Josep Samitier formaron
parte del combinado de Fút-
bol que obtuvo la medalla de
plata, hasta las últimas con-
seguidas en Pekín 2008.

Exposición “La ciudad del Deporte:
Barcelona 1979-2009”
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Especial Diputaciones

SALVADOR FERNÁNDEZ MOREDA

¿Cómo se vive el deporte en su
provincia?
La provincia de A Coruña cuenta
con una magnífica infraestructura
deportiva, la mejor que existe en
la Comunidad Autónoma Gallega,
y ocupa un lugar importante a nivel
nacional. Ello ha sido posible mer-
ced al esfuerzo y la colaboración de
las distintas administraciones. Por
lo que respecta a la Diputación,
debo destacar que hemos hecho
un esfuerzo económico singular
para crear modernas y funciona-
les instalaciones. Polideportivos,
piscinas climatizadas, pistas de
Atletismo, campos de fútbol. En la
actualidad estamos desarrollan-
do un ambicioso programa de
construcción de campos de fút-
bol de hierba artificial, habiéndose
realizando ya un total de 66 ins-
talaciones con una inversión que
supera los 24 millones de euros,
además de destinar otros dos
millones para el alumbrado. Sin-
ceramente, en Galicia no existe
una iniciativa similar. 

¿En qué basan su gestión depor-
tiva?
La gestión en el área de deportes
pivota en tres ejes: la construc-
ción de instalaciones deportivas,
el fomento del deporte de base, a
través de la cooperación con los 94

Dinámica y participativa. Así se muestra la provincia de A Coruña en relación
a las actividades deportivas celebradas en la región. La Diputación, presidida
por Salvador Fernández Moreda, es consciente de la importancia de acercar

el deporte a los ciudadanos.

“El deporte coruñés vive 
una situación de excelencia”

Presidente de la Diputación de A Coruña
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ayuntamientos de la provincia, con
clubes, entidades y otros colecti-
vos singulares, y a través del fomen-
to del deporte federado y de alto
rendimiento. Todo ello ha hecho
posible que el deporte en la pro-
vincia viva una situación de exce-
lencia, un momento óptimo, con
una base social muy importante,
además de contar
con clubes en las
distantes disciplinas
que no sólo son refe-
rencia en Galicia
sino también a nivel
nacional. 

¿Valoran la activi-
dad física como
una herramienta
para una vida
sana?
Sin lugar a dudas,
la práctica de depor-
te de forma regular
contribuye al man-
tenimiento de la
salud y al aumentar
la calidad de vida de
las personas.
Además, creemos
que el deporte debe
formar parte de la educación inte-
gral de las personas, por eso
fomentamos especialmente la
práctica del deporte entre los

niños y jóvenes, pues ésta les
enseña a apreciar valores como
el esfuerzo, el trabajo en equipo o
la igualdad entre géneros, que
serán después de gran utilidad
en la vida de nuestros jóvenes.

¿En qué actividades deportivas
colabora la Diputación? 

La Diputación de A
Coruña desarrolla
innumerables activi-
dades deportivas en
casi todos los muni-
cipios de la provincia.
Por ejemplo, promo-
vemos cada año, en
colaboración con las
respectivas federa-
ciones, las copas de
Fútbol y Baloncesto,
así como la vuelta
ciclista a la provincia
o las competiciones
de deportes náuti-
cos, un potencial que
debemos explotar al
máximo, pues nues-
tra provincia, con
más de mil kilóme-
tros de litoral, dis-
pone de unas ópti-

mas condiciones para la práctica
de estas disciplinas. Así, organi-
zamos cursos de Vela y adquirimos
embarcaciones para que los ayun-



tamientos puedan fomentar la
práctica de la vela. 

Asimismo, organizamos cada
año en la ciudad de A Coruña cam-
pamentos deportivos para que
niños llegados desde todos los
municipios de la provincia practi-
quen todo tipo de deportes y patro-
cinamos la práctica totalidad de los
eventos deportivos que se cele-
bran en nuestra provincia, y no
es exagerado decir que la institu-
ción provincial está presente en los
programas deportivos del con-
junto de los municipios de la pro-
vincia. También otorgamos becas
de perfeccionamiento a deportis-
tas coruñeses.

¿Son suficientes las instala-
ciones deportivas actuales? 
Somos sin duda la provincia galle-
ga que cuenta con mejores infra-
estructuras deportivas. Sin
embargo, en este aspecto siem-
pre queda trabajo por hacer. Ade-
cuar y modernizar nuestros equi-
pamientos deportivos es uno de
los retos que cada año asume la
Diputación de A Coruña en sus
presupuestos, así como crear
nuevas infraestructuras que res-
pondan a las demandas de los
ciudadanos y permitan a los
pequeños ayuntamientos de nues-
tra provincia ofrecer servicios en

materia de deportes que hasta
ahora solo podían ofertar los
grandes municipios.

¿En que medida les ha afectado
la crisis económica? 
Es obvio que la crisis nos ha
afectado, como al resto de las
administraciones y al conjunto
de la sociedad. En la Diputación
hemos hecho un ajuste del gasto
corriente, y hemos priorizado
las inversiones. Sin embargo,
ello no ha afectado, por el
momento, al área de deportes,
porque consideramos que el
fomento de la práctica deporti-
va es un derecho de los ciuda-
danos y no debemos limitar las
inversiones en infraestructuras
y el impulso al deporte de base.
Es más, este año hemos apro-
bado dos planes anticrisis diri-
gidos a los ayuntamientos de la
provincia, por importe de 20
millones de euros, para que
estos puedan afrontar los gastos
corrientes de los servicios bási-
cos municipales y para garanti-
zar el buen funcionamiento de
los mismos. En cualquier caso,
el escenario presupuestario para
2010 es complejo y posible-
mente tendremos que priorizar
acciones.

● Fernando Soria Hernández

Contamos

con las

mejores

instalaciones
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● Presidente: 
Salvador Fernández Moreda
● Diputado de Deportes: 
José García Liñares
● Dirección: 
Alférez Provisional, 2. 15006 A Coruña
● Teléfono:
981 080 300 
● Web: 
www.dicoruna.es
● Correo electrónico: 
diputacion@dicoruna.es
● Presupuesto destinado a deporte en
2009: 11.700.000 €

■ Descripción: 

La provincia de A Coruña está situada en el
noroeste de España y pertenece a la Comu-
nidad Autónoma de Galicia. Es la provincia
más poblada de la comunidad, cuya capital
es A Coruña. Actualmente cuenta con una
población de 1.139.121 habitantes (INE
2008), de los que un 36,5% viven en alguno
de los tres municipios de mayor población (A
Coruña, Santiago de Compostela y Ferrol).
Tiene una superficie de 7.950 m2.
El litoral coruñés comprende la parte septen-
trional de las denominadas Rías Baixas y un
sector de las Rías Altas. Se extiende desde la
ría de Arousa hasta la ría do Barqueiro y
engloba áreas tan importantes como A Costa
da Morte o el arco ártabro. Así, la línea cos-
tera se presenta recortada por numerosos
accidentes geográficos: cabos Ortegal, Esta-
ca de Bares, Touriñán, Fisterra,  y Corrube-
do, entre otros, y rías como las de     Cedeira,
Santa Marta de Ortigueira, Ares, Betanzos, A
Coruña, Corme e Laxe, Camariñas, Corcu-
bión, Muros e Noia o Arousa. 
El clima está marcado por su latitud septen-
trional, la influencia del océano (con su con-
siguiente exposición a los vientos húmedos)
y el suave relieve. Es templado y benigno, de
tipo atlántico, con una temperatura anual
cuyo promedio es de 14 ºC. Los ríos más
importantes son el Sar,  Xubía,  Eume,  Tam-
bre, Mero, Xallas, y  Ulla. 
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COPLEF 

Proyecto “Autoevaluación de los
Programas Deportivos Municipales”
El Colegio Oficial de Licen-

ciados en Ciencias de la
Actividad Física y el Depor-
te de la Comunidad de
Madrid (COPLEF) ha parti-
cipado en el proyecto “Auto-
evaluación de los Progra-
mas Deportivos Municipa-
les”. El objetivo de esta inves-
t igación era elaborar un
informe final de autoeva-
luación, mediante la aplica-
ción del Marco Común de
Evaluación (CAF), cuyos
resultados permiten detec-
tar las áreas susceptibles
de mejora, planif icar e
implantar las mejoras que

en cada distrito se crean
necesarias.

En su desarrollo también
se ha contado con la cola-
boración de directores y
licenciados con funciones
de coordinación de las Ins-
talaciones Deportivas Muni-
cipales, así como la Direc-
ción General de Deportes
del Ayuntamiento de Madrid. 

Los resultados se
expondrán durante el mes
de noviembre, en un acto
que estará presidido por
Juan Ángel Gato (Presidente
del Colegio) y al que acudirán
todas las personas que han

participado en él. Además,
se decidirán las acciones
que se llevarán a cabo a
raíz de este proyecto.

Por otra parte, el Cole-
gio está manteniendo diver-
sos encuentros con las
facultades donde se forman
sus Titulados Superiores.
El último fue en la Univer-
sidad Europea de Madrid,
durante la apertura del
curso académico, donde se
entregaron los diplomas
acreditativos de Colegiados
Distinguidos a los cinco
mejores expedientes acadé-
micos.

UEM

La Cátedra Real Madrid de
la Universidad Europea de

Madrid, dirigida por Mario
Vargas Llosa, entregó el
pasado uno de octubre sus
II Ayudas a la Investigación.
Esta iniciativa ha repartido en
esta edición cerca de
54.000 euros entre un total
de nueve proyectos galar-
donados. Para evaluar los
proyectos presentados se
contó con la colaboración
de un Comité Científico, com-
puesto por personalidades
del mundo del deporte y con
representantes de las prin-
cipales asociaciones cientí-

f i c a s  y  p r o f e s i o na l e s .
A esta convocatoria se pre-

sentaron un total de 27 pro-
yectos de investigación, de
los que fueron seleccionados
aquellos que tenían “una
mayor calidad científico-téc-
nica y mayor proyección social
de sus resultados”, explicó
Celia Rico, coordinadora de la
Cátedra Real Madrid de la
Universidad Europea de
Madrid. “Igual que en la edición
anterior, además se han teni-
do en cuenta la viabilidad de la
propuesta y la experiencia del
equipo investigador”, añadió
la coordinadora.

Cátedra Real Madrid:
Ayudas a la Investigación
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BARCELONA

Barcelona acogió del 19 al
22 de octubre el I Con-

greso Iberoamericano de Ins-
talaciones Deportivas y Recre-
ativas (Cidyr), enmarcado en
el Salón Internacional de la
Piscina. El evento, al que acu-
dieron más de 180 profe-
sionales de 18 países, fue
clausurado con gran éxito.
Además, sirvió para abrir a los
expertos del sector una nueva
vía de negocio para las empre-
sas españolas, gracias al
impulso que los Juegos Olím-
picos de Río de Janeiro 2016
darán a la zona.

Durante el congreso, pre-

sidido por Carlos Vera Guar-
dia (en la foto junto a Jordi
Cavero, Jordi Mumbrú y Matil-
de García, Directora de Infra-
estructuras del CSD), se ana-
lizó la situación actual y futura
de este tipo de infraestructu-

ras y se reivindicó el que las per-
sonas estén en el centro de
toda planificación urbanística,
al igual que el deporte y sus
instalaciones. En este senti-
do, el encuentro constató la
importancia de la práctica

deportiva en la mejora de la
calidad de vida de las personas
y del papel fundamental que
juegan la definición y desarrollo
de unas instalaciones depor-
tivas y recreativas de calidad
y accesibles a todos. 

Gran acogida del I Congreso
Iberoamericano de Instalaciones

NAVARRA

El Pabellón Multiusos Reyno
de Navarra Arena ya tiene

su primera piedra. El Presi-
dente del Gobierno Foral,
Miguel Sanz, depositó la
simbólica palada de tierra,
acompañado por una nutri-
da representación de la clase
política, deportiva y social
navarra. El pabellón, que es
una de las 90 actuaciones
incluidas en el Plan Navarra
2012 y que se construirá
junto al estadio del C.A. Osa-
suna, costará 60 millones y
ocupará una superficie de
41.207 metros cuadrados.
Con las obras de excavación
ya comenzadas, se prevé su
finalización en 2011.

Miguel Sanz inició su dis-

curso asegurando que el
pabellón “colocará a Nava-
rra en la primera línea de
las ciudades españolas y
europeas con instalaciones
adecuadas para albergar,
en recinto cubierto, gran-
des acontecimientos depor-
tivos, musicales, teatrales
y sociales”. La Alcaldesa de
Pamplona, Yolanda Barci-
na, señaló que es un “orgu-
llo” tener la oportunidad de
colocar la primera piedra de
esta obra, “tan debatida y
demandada por nuestra
sociedad”. A su juicio, con
proyectos como éste “esta-
mos haciendo que nuestra
ciudad y nuestra comunidad
mejoren”.

Primera piedra del Reyno de Navarra

Noticias
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ALCALÁ DE HENARES

MAJADAHONDA 

Comienzan las obras 
del séptimo centro deportivo

La Comunidad de
Madrid ha otorgado al

Ayuntamiento de Alcalá
de Henares el Premio
Siete Estrellas del Depor-
te 2008 en la modalidad
de Fomento del Deporte.
El Concejal de Deportes
de Alcalá, Marcelo Isol-
di (en la foto junto al Alcal-
de, Bartolomé Gonzá-
lez), manifestó su satis-
facción asegurando que
este galardón reconoce
“la labor realizada en la
promoción del deporte
escolar, de base y de alta
competición, así como
en el impulso de nuevas
infraestructuras depor-
tivas”, añadiendo que “el

deporte en uno de los pila-
res fundamentales de
este Gobierno”.

Isoldi recordó, además,
que “durante la legislatu-
ra pasada dedicamos más
de tres millones de euros
a la modernización de
instalaciones deportivas
y ésta es la legislatura
de los grandes proyec-
tos. Prueba de ello son
los más de 26 millones de
euros que se invierten
en Alcalá en la cons-
trucción de nuevas ins-
talaciones deportivas,
como la Ciudad Deporti-
va de Espartales o el
Nuevo Espacio Deporti-
vo de La Garena”.

Premio Siete Estrellas 2008

Las obras del nuevo centro
deportivo de Majadahon-

da, el séptimo de la localidad,
ya han comenzado. En un plazo
de 12 meses, estará lista esta
instalación construida sobre
una superficie total de 11.715
metros cuadrados y que con-
tará con tres piscinas clima-
tizadas (piscina de natación -
25 metros-, piscina de
enseñanza y piscina de cha-
poteo), además de tienda,
solarium interior, pediluvio,
terraza, cafetería, zona de
musculación y de Fitness.

El polideportivo, para el
que se invertirán más de

cinco millones de euros,
estará situado entre las calles
Velázquez y Ruperto Chapí y
contará con una instalación
de captación de energía solar
para el calentamiento de las

piscinas, que permitirá un
importante ahorro de
energía. Esta actuación viene
a complementar a los cen-
tros deportivos existentes,
como los de Huerta Vieja y

Príncipe Felipe, que el Ayun-
tamiento de Majadahonda
ha reformado durante los
meses de verano con el fin de
ofrecer un mejor servicio a
sus usuarios.
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ALCOBENDAS

POZUELO DE ALARCÓN 

Aprimeros de octubre die-
ron comienzo las actividades

deportivas para niños y adultos
que oferta la Concejalía de
Deportes de Pozuelo de
Alarcón. La principal novedad
de esta temporada consiste
en que las actividades de adul-
tos se impartirán en el nuevo
Complejo Deportivo Carlos
Ruiz. Se trata de un moderno
edificio con amplios espacios
para actividades colectivas,
así como seis pistas de Pádel
y un campo de Fútbol 7, o la
nueva sala Fitness, entre otras
instalaciones. 

Además, en esta tempo-
rada el usuario abonado
podrá acudir indistintamen-
te a cualquiera de estas acti-

vidades colectivas, cuando
se encuentren programa-
das, de lunes a viernes de
9:00 a 23:00 horas, y los
fines de semana podrán
hacer uso de la sala Fitness

de 10:00 a 14:00 horas.
Los más pequeños podrán
practicar las distintas acti-
vidades físicas gracias al
desarrollo de las escuelas
deportivas dirigidas por espe-

cialistas cualificados técni-
ca y profesionalmente: Atle-
tismo, Baloncesto, Fútbol,
Gimnasias artística, estéti-
ca y rítmica, Hockey, Judo y
Tenis, entre otras.

El Alcalde de Alcobendas,
Ignacio García de Vinue-

sa, presentó a primeros de
octubre el “Plan de cardio-
protección en las instala-
ciones deportivas”, así como
los cursos de formación
sobre el uso de desfibrila-
dores y soporte vital básico.
El plan de cardioprotección
incluye la dotación de des-
fibriladores en las grandes
instalaciones deportivas,
caso de la Ciudad Deporti-
va Valdelasfuentes y el poli-
deportivo José Caballero,
y en los pabellones Antela
Parada y Severo Ochoa.
También está previsto dotar
al resto de instalaciones,
en función del uso y de las

actividades que alberguen. 
En este sentido, Alco-

bendas es una de las ciu-
dades españolas mejor “car-
dioprotegidas”, ya que en
la actualidad, hay otros 12
desfibriladores semiau-
tomáticos en diversas
dependencias municipales.
Por lo que respecta al plan
de formación, se impartirán
cursos de primeros auxi-
lios en actividades deporti-
vas en los que participarán
los representantes de los
clubes de Alcobendas a los
que se les entregará un
botiquín y un manual ela-
borado por el Servicio de
Medicina Deportiva del
PMD.

Actividades deportivas en el Carlos Ruiz

Instalaciones deportivas cardioprotegidas

Ayuntamientos
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COLMENAR VIEJO

PARLA 

El curso deport ivo en
Parla no podía haber

comenzado mejor. Con una
medal la de oro, una de
plata y dos de bronce se
han estrenado los alum-
nos de la Escuela Munici-
pal de Judo de Parla tras
su participación en el Tro-
feo Nacional Juventud cele-
brado en Daimiel. Además,
Ángel Salamanca, tr ia-
tleta parleño de 24 años,
quedó en el puesto 21 del
Campeonato de España de
Triat lón de Cangas de
Morrazo, en la categoría
él i te, a la que acceden
poco más de un centenar
de deportistas.

Por otro lado, coinci-

diendo con la celebración
de la IV Semana de la Mon-
taña, el Ayuntamiento de
Parla presentó las nuevas
vías del rocódromo muni-
cipal que se estrenó con la
actividad “Prueba a esca-
lar”, abierta a niños y niñas
interesados en iniciarse
en el deporte de la Esca-
lada. Además, la localidad
acogió la celebración del
Trofeo Chico Pérez, que
cumplió su trigésimo nove-
na edición con la presencia
del ciclista y ganador del
pasado Tour de Francia
Alberto Contador en la
entrega de premios (en la
foto junto al Alcalde de
Parla, José María Fraile).

La temporada se inicia con éxitos

El equipo A del Club Arque-
ros de Colmenar Viejo se

proclamó campeón de
España y campeón de la Copa
de SM el Rey en el Campeo-
nato de Clubes de España
de Tiro con Arco, celebrado
a mediados de septiembre
en Madrid. El club colmena-
reño presentó dos equipos
para este evento que habían
obtenido su clasificación des-
pués de haber superado los
Grandes Premios GP de
España (Madrid, Lleida y A
Coruña): el equipo A, for-
mado por los arqueros
Xaquín Mira, Javier Cabil-
do, Raúl Altozano y Antonio
Hernán, y el equipo B, inte-
grado por José Luis García,

Miguel Ángel Rey, Francis-
co Cruz y Raúl Altozano.

Los arqueros colmena-
reños realizaron un gran
campeonato y se llevaron el
triunfo con un resultado de
213 a 203 en la final frente

a Ibiza, equipo varias veces
campeón de España, con
arqueros de la selección
española y de renombre en
el circuito nacional e inter-
nacional. La competición se
desarrolló tirando a la dis-

tancia de 70 metros. Duran-
te un tiempo de dos minu-
tos, tres arqueros del equi-
po deben lanzar dos flechas
cada uno a su diana, con la
menor pérdida de tiempo
posible.

Triunfos del Club Arqueros 
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ALCORCÓN

BOADILLA DEL MONTE

La segunda edición del
Duatlón Cross, celebrada

a primeros de octubre, con-
gregó en Boadilla del Monte
a más de 250 participantes,
destacando la alta partici-
pación de vecinos del muni-
cipio. La prueba consistió en
tres tramos diferentes por
el monte Norte en los que
los participantes tuvieron
que realizar seis kilómetros
en carrera, seguidos de un
trazado para bicicleta de
montaña de 18 kilómetros
y finalmente tres kilómetros
más a pie, que discurrieron
por el Club Las Encinas de
Boadilla.

Los vencedores fueron, en
categoría masculina, el ex-

ciclista profesional José Alma-
gro, dominador de la prue-
ba de bicicleta, acompaña-
do en el podium por Óscar
Navajas y Carlos Regacho.
En la competición femenina,

las ganadoras fueron Yolan-
da Manso, Karen Roper y
Jessica Roper. La entrega
de premios contó con la pre-
sencia de Lorenzo Bernal,
Presidente de la Federación

Madrileña de Triatlón y la tria-
tleta internacional Ana Bur-
gos, quien hace pocas fechas
consiguió la medalla de bron-
ce en el Campeonato del
Mundo de Duatlón.

El Alcalde de Alcorcón, Enri-
que Cascallana, junto al

Secretario de Estado para
el Deporte, Jaime Lissa-
vetzky, presentó a principios
de octubre el proyecto de la
nueva Ciudad Deportiva Santo
Domingo. Este complejo, de
350.000 metros cuadra-
dos, cuenta con una inver-
sión de 216 millones de
euros, íntegramente muni-
cipal. “Es el proyecto depor-
tivo más importante de la
Comunidad de Madrid”, ase-
guró Cascallana, quien señaló
que las nuevas instalaciones
estarán listas en 2012 ó
2013. 

Los grandes referentes
de la Ciudad Deportiva serán

el complejo de piscinas de
invierno y verano, denomi-
nado Aqua Sports, y el Pala-

cio de los Deportes, con
una capacidad entre 6.000
y 8.000 espectadores. Las

instalaciones deportivas
exteriores se compondrán
de 11 pistas de Tenis, 12 de
Pádel, tres polideportivas
y cuatro campos de Fútbol
7 de hierba artificial, así
como un hotel residencia
con escuela de Golf, a los
que hay que añadir la actual
pista de Atletismo, que será
remodelada por completo,
así como los dos campos
de Fútbol 11 de hierba arti-
ficial y el estadio de Fútbol
de hierba natural también
existentes. La oferta se
completará con una gran
sala de Fitness y muscula-
ción, sala de Ciclismo indo-
or y diversos gimnasios poli-
valentes.

Éxito del II Duatlón Cross

Nueva Ciudad Deportiva Santo Domingo

Ayuntamientos
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FUENLABRADA 

CERCEDILLA 

El Club de Triatlón de Cer-
cedilla nació en el año

2005 con la idea de fomen-
tar los deportes al aire libre
entre los niños de esta loca-
lidad madrileña. Aunque en
un principio contaba úni-
camente con ocho niños,
en la actualidad pertene-
cen a este club 76 niños
divididos en varios grupos
en función de su edad. Los
niños de entre ocho y 12
años tienen la posibilidad
de iniciarse en la práctica
de los diferentes deportes
que oferta el club. Por su
parte, los niños de 13 a
16 años entrenan más la
parte técnica, manejos,
reglamentos, corrección

de posturas, etc. Además,
todos aprender otro tipo
de valores, como el respe-
to al medio ambiente o el
compañerismo. 

Este club, que trabaja de
forma completamente
desinteresada y gracias a

convenios e intercambios
de actividades con diver-
sas instituciones y empre-
sas privadas, cuenta tam-
bién con el apoyo de la
Dirección de Deportes del
Ayuntamiento de Cercedilla.
Algunas de las empresas

que trabajan en este pro-
yecto son Divico Bikes, Trek
España, el Asador Ángel,
e l  Traste o Ferreter ía
Rubio, que hacen posible
que se l leven a cabo las
actividades organizadas por
el Club de Triatlón. 

Importante labor del Club de Triatlón 

La localidad madrileña de
Fuenlabrada vivió a

mediados de octubre un
espectáculo único con la
XXXI Exposición Nacional
de Cría del Real Club
Español del Perro del Pas-
tor Alemán, Siegerschau
2009, en la que participa-
ron más de 600 perros.
Durante un fin de semana,
se pudo disfrutar de todas
las etapas de su vida, la
belleza y la capacidad de
esta gran raza, así como la
presencia del equipo nacio-
nal de trabajo del Real
C.E.P.P.A., reciente sub-
campeona del mundo por
equipos en la WUSV 2009.

La Siegerschau es un acti-

vo del Real C.E.P.P.A. que
cotiza al alza dentro de la
Unión Mundial de Clubes de
Perros de Pastor Alemán
(WUSV), gracias al impulso
y reconocimiento que desde
el club fundador de la raza se
ha hecho hacia sus jueces y
adiestradores, y gracias,
sobre todo, al esfuerzo y
resultados que en materia de
cría se ha experimentado
en los últimos años. Los
expertos consideran que
este evento puede suponer
el inicio de la consolidación
de España como referente en
la cría y selección del Pastor
Alemán, tal y como ha logra-
do en el mundo del trabajo
deportivo.

XXXI Exposición Siegerschay 2009 
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SAN SEBASTIÁN DE LOS REYES 

COLLADO VILLALBA 

El Ayuntamiento de Collado
Villalba ha presentado ante

la Comunidad de Madrid su
propuesta para adherirse al
Plan Regional de Vías Ciclis-
tas y Peatonales, que a través
de una red cercana a los
1.400 kilómetros, integra-
da por 17 ejes principales y
19 enlaces, posibilitará la
movilidad entre los munici-
pios de la región. Collado
constituirá el nexo de unión
entre el eje que enlazará diver-
sas localidades de la sierra
Noroeste con la futura vía
principal proveniente de
Madrid, que discurrirá en
paralelo a la A-6 (en la imagen,
una fotografía del anillo ciclis-
ta madrileño). 

El primero de estos carriles
atravesará la localidad de
oeste a este, conectándola
con otras vías procedentes
de los municipios de Moral-
zarzal, Guadarrama, El Esco-
rial y Galapagar. El actual Plan
General de Ordenación Urba-
na contempla la creación de
13.780 metros de carriles
bici para Collado Villalba,
donde a fecha de hoy se
encuentran en funcionamiento
más de 8.000 metros, entre
los citados carriles bici y el
resto de vías habilitadas para
el tránsito de ciclistas. En con-
creto, la red ciclista de la ciu-
dad serrana se encuentra en
estos momentos en el 60% de
ejecución.

El Club Ñ Ultrafondo
Sanse, con el patro-

cinio del Ayuntamiento
de San Sebastián de los
Reyes, organizó a media-
dos de octubre la octava
edición de la “Combi Dos
Sanse” con salida y meta
en el Polideportivo de la
“Dehesa Boyal”. Los
ganadores fueron Vicen-
te Capitán y David
González (categoría A),
Rene Javier Veliz y Mario
Carreño (cat. B), Román
Morales y Lucía Morales
(cat. C y familiar), María
José García y Belén
Arranz (cat. D) y José
Fernando Rodríguez y
David Martín Gómez

(premio Unicaja).
Una Combi-Dos es una

competición por parejas
(masculinas, femeninas
o mixtas), en la que dos
deportistas, uno sobre
bicicleta de montaña y
otro a pie, deben de
hacer un recorrido de
entre 25 y 30 kilóme-
tros, siempre unidos y
con una separación máxi-
ma entre ambos de diez
metros. Los deportistas
deben cambiar su posi-
ción obligatoriamente
(cada cinco o siete kiló-
metros, aproximada-
mente) en una zona seña-
lizada, denominada zona
de relevo.

Integración en la red ciclista madrileña

VIII Combi-Dos Sanse

Ayuntamientos
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Confidencial
el Secretario de Estado

para el Deporte ha enca-
jado con deportividad la digna
derrota de Madrid como can-
didata a los Juegos Olímpicos
de 2016. Algunos días des-
pués de las votaciones de
Copenhague, Jaime Lissa-
vetzky convocó una reunión
de todos los mandos del Con-
sejo Superior de Deportes,
algo que no sucedía desde
muchos meses atrás. Lissa-
vetzky recordó que restaba
todavía más de media legis-
latura y que había temas pen-
dientes que tenían que llevar
adelante con solvencia. Pidió
que se continuara trabajan-
do con la misma intensidad
de siempre. Sus palabras mos-
traron convicción.

Uno de esos proyectos es
el Plan Nacional de Promo-
ción de la Actividad Física y el
Deporte, ideado por el propio
Secretario de Estado aunque
lo desarrolle la Dirección Gene-
ral de Deportes. Su titular,
Albert Soler, está realizando
un gran esfuerzo y una noto-
ria labor de coordinación para

lograr implantar la actividad físi-
ca entre los ciudadanos de
cualquier clase y edad. Se pre-
tende que haya resultados (es
decir, acciones en marcha) a
primeros de año. Por dicho
motivo se han mantenido reu-
niones con los responsables
directos de cada área para
fijar las acciones a seguir. 

Se concede especial impor-
tancia a la cita con los Direc-
tores Generales de Deportes
de las Comunidades Autóno-

mas, que componen la Con-
ferencia Interterritorial de
Deportes como Órgano Cole-
giado que consensúa todo
este tipo de políticas. Tendrá
lugar a finales de noviembre en
Extremadura. Se les explicará
la situación actual del Plan y la
colaboración que el CSD nece-
sita de las Comunidades,
imprescindible para que el
Plan tenga éxito. Respecto al
presupuesto disponible para
2010, se estima que puede

ser suficiente para empezar
aunque sea menos de lo dese-
ado. Además, se intentará
complementar con financia-
ción privada. De hecho se tra-
baja ya con empresas intere-
sadas.

Mientras tanto siguen lle-
gando rumores, algunos pro-
venientes de diputados del
Congreso, señalando que las
altas esferas del PSOE han
vuelto a barajar la figura de
Jaime Lissavetzky como uno
de los posibles candidatos
del partido a luchar en 2011
por la Alcaldía de Madrid.
Se considera que reúne los
requisitos necesarios para
enfrentarse en las urnas a
Alberto Ruiz Gallardón: sol-
vente, con prestigio y cierta
fama por los buenos resul-
tados del deporte español,
de brillante oratoria y cono-
cedor de la ciudad y de los
resortes del partido en
Madrid. Estos murmullos
confirman, sin duda, la exce-
lente labor que el Presiden-
te del Consejo Superior de
Deportes está realizando.

1.- LISSAVETZKY, LA ALCALDÍA DE MADRID Y EL FUTURO DEL CSD
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Si finalmente Ignacio Gonzá-
lez ocupa la Presidencia de

Caja Madrid (algo que se des-
conoce en el momento de
cerrar esta edición) el depor-
te podría dejar también la
dependencia de la Vicepresi-
dencia de la Comunidad de
Madrid. En círculos muy fiables
del deporte regional se comen-

ta que su próximo destino
sería la Consejería de Edu-
cación que dirige Lucia Figar
(en la foto). En la etapa de
Esperanza Aguirre al fren-
te del Ministerio de Educa-
ción, el Consejo Superior de
Deportes estaba bajo su
responsabilidad, por lo que
la nueva ubicación tendría

lógica para la Presidenta.
Lo cierto es que desde que

desapareció la Consejería de
Deportes los cambios son con-
tinuos: Cultura, Vicepresi-
dencia 1ª del Gobierno,…Esta-
remos atentos a un desenla-
ce que podría provocar una
nueva estructura adminis-
trativa en apenas un año.

2.- EL DEPORTE MADRILEÑO PODRÍA DEPENDER DE EDUCACIÓN



Las explosivas declaracio-
nes de Pepe Sáez contra

Alejandro Blanco causaron
un gran revuelo en el mundo
del deporte. El presidente de
la Federación Española de
Baloncesto manifestó que el
Presidente del Comité Olímpico
Español era el principal cul-
pable de la derrota de Madrid
como aspirante a organizar los
Juegos Olímpicos de 2016
por la escasa influencia inter-
nacional del organismo que
preside. Le acusó, además,
de “estar más pendiente de
acudir al palco del Bernabéu
que de los asuntos del depor-
te español”. Blanco no quiso
levantar más polémica y estu-
vo prudente en su réplica,
aunque resultó contundente
al significar que no puede ser
casualidad que 58 de las 59
federaciones deportivas hubie-
sen avalado su segundo man-
dato al frente del COE. Pre-
cisamente sólo le faltó el apoyo
de la de Baloncesto.

Todo se remonta a las elec-
ciones que auparon a  Blan-
co por primera vez a la pre-
sidencia del COE. Sáez le pidió
una vicepresidencia. La razón
esgrimida por éste fue que
“yo no puedo ser menos que
Ernesto Segura de Luna”,

que había sido Vicepresidente
en la etapa anterior. El enton-
ces candidato le contestó
que no dependía de él, ya que
las dos vicepresidencias de
federaciones olímpicas son
elegidas por los 12 presi-
dentes de federaciones que
forman parte del Comité Eje-
cutivo y que son designados
por la propia Junta de Fede-
raciones Olímpicas. Por dicho
motivo el dirigente sevillano
cambió su aval hacia Mer-
cedes Coghen, que necesi-
taba un apoyo más para com-
pletar el cupo obligado de

seis federaciones olímpicas
para ser designada candi-
data oficial.

Llama la atención que
desde entonces Pepe Sáez
solo haya asistido a una de
las cinco Asambleas Gene-
rales del COE celebradas y a
ninguna de las diez juntas de
federaciones olímpicas. Su
malestar era evidente y crecía
conforme aumentaba su auto-
estima por los éxitos del Balon-
cesto Español. La primera
oportunidad para “desqui-
tarse” se presentó con ocasión
del Europeo de Baloncesto

de Polonia. El Presidente del
COE no fue invitado por la
Federación, que sí convocó
para el evento a numerosos
dirigentes nacionales, autonó-
micos y locales. Incluso a
medios de comunicación. No
consideró que por encima de
las personas están las insti-
tuciones. La derrota de
Madrid 2016 en Copenha-
gue fue la “excusa” definitiva
para lanzar un ataque en toda
regla contra su gran “enemi-
go”. Los argumentos siem-
pre son relativos en estos
casos.

3.- LAS DIFERENCIAS DE PEPE SÁEZ CON ALEJANDRO BLANCO

confidencial
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Brasil quiere todos los even-
tos importantes relacio-

nados con el deporte. Tras
la consecución de la organi-
zación del Mundial de Fútbol
en 2012 y los Juegos Olím-
picos de 2016 (en la ciudad de
Río Janeiro), el Presidente
Lula ha dado instrucciones
para que se soliciten todos
aquellos acontecimientos que
puedan dar relevancia al país
y sirvan para ir promocio-

nando las dos competiciones
más importantes del mundo.

Prueba de ello es lo suce-
dido en Barcelona durante la
celebración del I Congreso
Iberoamericano de Instala-
ciones Deportiva y Recreativas.
La delegación oficial brasileña
solicitó la organización de la
segunda edición, que tendrá
lugar en octubre de 2010.
Competía con Medellín, sede
los Juegos Suramericanos

del próximo año, pero no tuvo
problemas para obtener la
confianza de los promotores.
Influyó la implicación como
patrocinadora de SESI, una
potente empresa carioca con
amplia presencia en el mundo
del deporte, tanto profesio-
nal como de ocio y salud, que
pondrá el dinero y la expe-
riencia. La ciudad elegida fue
Sao Paulo, para evitar que
todo se centre en Río.

4.-BRASIL ORGANIZARÁ TAMBIÉN EL CONGRESO IBEROAMERICANO



Opinión
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L
eonor Gallardo y
Alberto Dorado,
autores del libro
“La Gestión del

deporte a través de la
calidad”, recomiendan
la búsqueda de la cali-
dad en las organiza-
ciones deportivas, ten-
dencia actual y clave
como objetivo estraté-
gico que distinguirán

a unas organizaciones de otras, sien-
do seña de todas aquellas que quie-
ran ser competitivas.

EL sistema deportivo español, con gra-
ves deficiencias estructurales en los años
70, adquirió un auge y un impulso
determinante en los años 80 con la
entrada en vigor de la Ley General de
la Cultura Física y el Deporte 12/80 y

la irrupción de los ayuntamientos
democráticos como instituciones gene-
radoras de equipamientos deportivos
nuevos y que fomentaron actividades
físico-deportivas abiertas y plurales.

ES a partir de la entrada en vigor de la
Ley 10/90 del Deporte, unido a sig-
nificativos acontecimientos, como Bar-
celona’92, cuando se inicia un período
de ordenamiento que impulsa nues-
tro sistema deportivo que, ligado a un
nuevo modelo de asociacionismo, ha
dado respuestas satisfactorias y ha
elevado nuestro deporte a un grado
de excelencia.

EN estos primeros años del siglo XXI
se deberán dar respuestas a nuevos
retos, como el de las Organizaciones
Deportivas, públicas y privadas, y su ade-
cuación a las necesidades de un sec-

tor dinámico como el del deporte, vivo.
Por ello, la calidad en la gestión deberá
ser una de las premisas básicas para
optimizar recursos y dinamizar estruc-
turas, favoreciendo a los deportistas y
ciudadanos que ven en la actividad físi-
co-deportiva y en su práctica un obje-
tivo para cubrir su tiempo libre.

FEDERACIONES deportivas, clubes
y organismos públicos deberán apos-
tar por un nuevo modelo donde prime
la calidad en la gestión. Nuevas meto-
dologías y tecnologías, así como la
identificación con las experiencias más
relevantes del sector, deberán ser
herramientas indispensables que garan-
ticen eficacia y eficiencia y una mayor
proyección de los servicios deportivos
como compromiso final a todos aque-
llos que elijan el deporte y su práctica
como prioridad.

Calidad en las organizaciones deportivas

Antonio
Montalvo 
de Lamo
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